
Китайский, корейский авто-
пром и даже советская класси-
ка — разнообразие автомоби-
лей, которые сегодня можно 
взять в краткосрочную арен-
ду, поистине велико. Компа-
нии пристально следят за но-
винками отечественных 
и иностранных автозаводов, 
закупая самые топовые моде-
ли. Каршеринг сегодня — это 
просто, быстро, надежно, 
всегда под рукой. Достаточно 
открыть приложение на 
смартфоне, выбрать автомо-
биль поблизости и отправить-
ся в поездку. 
Руководитель проектов новой 
мобильности Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Москвы Полина Стасюк 
отмечает: число ежегодных 
поездок измеряется миллио-
нами. Развитие системы кар-
шеринга — еще один шаг для 
того, чтобы бороться с пробка-
ми, повышать доступность об-
щественного транспорта, де-
лать передвижение по городу 
проще и быстрее. В качестве 
примера приводит цифры: 
в среднем одной машиной кар-
шеринга в день пользуются 
5–6 человек. 
— Совместно с операторами 
мы работаем над тем, чтобы 
расширять парк и улучшать 
сервис. Уже сейчас у компа-
ний появляются первые моде-
ли электромобилей, — отме-
тила Полина Стасюк. 
На сегодня более 100 электро-
мобилей доступны пользова-
телям в сервисах аренды. Речь 

идет и об отечественных «Мо-
сквичах», и о зарубежных мо-
делях. В автопарк одной из 
компаний в этом году ввели 
и советское ретро: автомоби-

ли «ГАЗ-24» и «ГАЗ-3102». 
К концу года оператор обеща-
ет оценить пилотный про-
ект — много ли водителей лю-
бит классику прошлого века. 

Пользователи же говорят, что 
в первую очередь смотрят на 
надежность машин.
— Важны чистота, тариф на 
поездки и на время ожида-

ния, — говорит 
один из столич-
ных пользовате-
лей каршеринга 
Денис Ростовский. 
Ездить по Москве 
молодой человек 
предпочитает с же-
ной и двухлетним 
сыном. Например, 
в парк Северного 
речного вокзала се-
мья приехала на 
арендованном ав-
то. Машину остави-

ли на парковке. Внутри нее — 
детское автокресло. Сервис 
перевел пользователя в режим 
ожидания — тариф на кратко-
срочно забронированный ав-

томобиль становится ниже, 
чем на саму поездку. 
В компаниях отмечают: чаще 
всего машины в аренду выби-
рают водители 25–35 лет. За 
последние годы растет число 
женщин — пользователей 
сервиса и тех, кому за 40. 
— Можно совершать поездки 
в другие города, причем не 
только в Подмосковье, а, на-
пример, в Казань, Сочи или 
Новосибирск, — сказал пред-
ставитель одной из компаний 
каршеринга Андрей Петров. 
Гендиректор каршеринговой 
компании Кирилл Лунев до-
бавляет, что сервис способ-
ствует росту внутреннего ту-
ризма. Люди, по его словам, 
все чаще отказываются от 
личных авто в пользу арендо-
ванных.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице 
отметили день 
рождения кар-
шеринга. Сервис 
существует в Мо-
скве девять лет. 
За эти годы чис-
ло машин в авто-
парке выросло 
в 106 раз. Гото-
вят операторы 
и нововведения. 

Столичные специалисты 
помогли благоустроить парк
Вчера Донецку исполнилось 
155 лет. К празднику столич-
ные специалисты привели 
в порядок один из парков го-
рода. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
сообщил в соцсетях.

Москвичи восстанавливают 
инфраструктуру и инженер-
ные коммуникации в Донецке 
с 2022 года. Коммунальщики 
ремонтируют жилые дома 
и социальные объекты, помо-
гают подготовить их к осенне-
зимнему периоду. До насту-
пления холодов нужно прове-
рить котельные и тепловые 
сети в пяти районах города 
и больше трех тысяч зданий.
— Ко Дню города Донецка 
привели в порядок один из 
парков. Раньше он находился 
в полузаброшенном состоя-
нии, — сообщил Сергей Собя-
нин. — Обустроили пешеход-

ные дорожки, детские и спор-
тивные площадки, прост-
ранство для выгула собак, 
установили освещение.
Осенью здесь высадят допол-
нительные деревья и кустар-
ники, а к концу августа завер-
шат благоустройство еще од-
ной зеленой территории.
— Новый облик приобрела 
и одна из центральных улиц 
города, — добавил Собя-

нин. — Здесь расположено 
главное лечебное учрежде-
ние, где также проходят вос-
становительные работы.
На улице привели в порядок 
проезжую часть и тротуары, 
на которых установили совре-
менные остановки, заменили 
ограждения и светофоры.
К празднованию Дня города 
готовится и Москва, уделяя 
особое внимание сохранению 
и благоустройству зеленых 
территорий. В городе распо-
ложены 166 парков — памят-
ников культурного наследия. 
Так, в усадьбе Покровское-
Стрешнево воссоздали регу-
лярный сад. Продолжается 
благоустройство в музее-за-
поведнике «Коломенское».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Проходка тоннелей 
начнется осенью
На будущей Рублево-Архан-
гельской линии метро нача-
лась подготовка к проходке 
двух перегонных тоннелей 
между станциями «Звениго-
родская» и «Ше-
лепиха». Об этом 
в субботу сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам градострои-
тельной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Протяженность как левого, 
так и правого тоннеля соста-
вит около 550 метров, из них 
примерно 350 проложат с по-
мощью тоннелепроходческо-
го комплекса «София». Диа-
метр щита составляет шесть 
метров. Остальные 200 ме-
тров каждого из тоннелей 
пройдут горным способом.

— Строители завершили раз-
работку котлована и устрой-
ство монолитных конструк-
ций монтажно-щитовой каме-
ры, — рассказал Владимир 

Ефимов. — Сейчас 
они приступили 
к сборке тонне-
лепроходческого 
комплекса.
«Софию» запустят 
осенью. Сначала 
комплекс пройдет 
правый тоннель, 
после чего его де-

монтируют и переместят 
в монтажно-щитовую камеру 
на станции «Звенигородская» 
для проходки левого тоннеля. 
Это позволит связать станции 
Рублево-Архангельской ли-
нии с участком «Шелепи-
ха» — «Деловой центр», кото-
рый запустили в составе БКЛ.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В рамках фестиваля «Лето в Москве. Сады и цветы» у станции метро «Деловой центр» 
появилась аллея из декоративных кленов, рябин и цветов. Всего благодаря фестивалю 
в городе создали более 50 выставочных садов с зонами для отдыха и прогулок. 
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Быстро, надежно и всегда рядом
Миллионы горожан выбирают сервис краткосрочной аренды 
автомобилей, совершая поездки по столице и другим городам

РУБЛЕЙ ВЛОЖАТ ИНВЕСТОРЫ В КОМ
ПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ, РАС
ПОЛОЖЕННЫХ В СОЛНЦЕВЕ.К 2029 ГОДУ 
ТАМ ПОСТРОЯТ ЖИЛЬЕ, ОБЩЕСТВЕННО
ДЕЛОВЫЕ И СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ.

ЦИФРА ДНЯ

64 000 000 000

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА

Мэр Москвы Сергей Собянин 
поддерживает развитие кар-
шеринга. Это хороший пример 
сотрудничества бизнеса и го-
рода, от которого выигрывают 
жители Москвы. 
Благодаря тому, что машины 
краткосрочной аренды ис-
пользуются несколькими во-
дителями в сутки, снижается 
нагрузка на дороги, улучша-
ется экологическая ситуация
в городе и сдерживается рост 
числа личных авто. Всего 
задевять лет работы сервиса 
пользователи каршеринга со-
вершили 305 миллионов поез-
док. За девять лет работы Мо-
сква стала мировым лидером 
по темпам развития сервиса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В каршеринге 
прибавят число 
электромобилей, 
а также добавят 
классику СССР

25 августа. Руководитель проектов новой мобильности Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы Полина Стасюк отмечает 
рост числа новых автомобилей у операторов. Среди востребованных моделей в каршеринге — «Москвичи». Фото: Василиса Чернявская

Молодежь укрепит
сотрудничество

Форум молодых дипломатов стран 
БРИКС проводится с 2015 года и уже 
стал традиционным. Встреча прово-
дится почти каждый год, причем глав-
ной особенностью стало то, что они 
проходят на территории председа-
тельствующей страны: в первый раз 
это была Россия, потом Индия, Китай. 
В этом году форум опять будет прово-
дится у нас, чему мы, конечно, рады. 
Наше мероприятие стало одним из ос-

новных в сфере международного молодежного сотрудни-
чества. С учетом увеличения количества участников са-
мого объединения БРИКС расширилась и география 
участников и нашего проекта. Мы ожидаем гостей из 
40 стран, а общее количество участни-
ков достигнет 110 человек. Это пред-
ставители государств, которые изна-
чально входили в союз, а также присо-
единившиеся к нему. 
Тематикой этого года стала «Роль мо-
лодежной дипломатии в укреплении 
многосторонности для справедливого 
глобального развития и безопасно-
сти». Наше мероприятие будет прохо-
дить в столице Башкортостана — Уфе. 
И, конечно, мы уверены, что оно прой-
дет на очень высоком организацион-
ном уровне. Запланировано два дня 
работы по программе: несколько сес-
сий, которые будут посвящены между-
народному молодежному сотрудничеству, встреча с руко-
водством республики и знакомство с регионом и замеча-
тельным городом Уфой. 
Другой наш Форум молодых дипломатов Азиатско-Тихоо-
кеанского региона будет проходить уже в пятый раз в рам-
ках Восточного экономического форума во Владивосто-
ке. По объему мероприятие будет немного меньше, чем 
предыдущее, но по значимости не менее важное. У нас 
зарегистрировано около 20 участников из пяти стран. За-
планированы сессии, посвященные взаимодействию Рос-
сии со странами АСЕАН, встречи с нашими коллегами из 
КНР, руководством дальневосточных регионов, с которы-
ми молодые дипломаты смогут познакомиться и пооб-
щаться. Для них это будет очень полезно. 
Такие проекты проводятся в рамках горизонтальной ди-
пломатии и дают возможность молодым дипломатам по-
общаться для укрепления дружбы, которая ляжет в основу 
формирования многополярного и справедливого мира.

С 27 по 31 августа пройдет VI Форум молодых ди-
пломатов в формате «БРИКС плюс». Председатель 
Совета молодых дипломатов МИД России Кон-
стантин Колпаков рассказал о проекте подробнее.
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

С 2015 года число машин 
в парке каршеринга вы-
росло в 106 раз: с 350
до 37 000. С 2018-го 
компании получают суб-
сидии на обновление ав-
топарка. За 6 лет серви-
сам передали 1,2 млрд
рублей, на которые заку-
пили 54 000 новых ма-
шин. Для операторов 
каршеринга действует 
скидка в 50 процентов 
на продление парковоч-
ных разрешений. Поэто-
му пользователи могут 
арендовать машины 
и не платить за парковку. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

За что поплатился основатель 
«Телеграма» Павел Дуров, 
арестованный французскими 
властями ➔ СТР. 5

китай близко

Партнерство ради развития. 
Чем столица привлекает 
предпринимателей из Поднебесной, 
особенности ведения бизнеса ➔ СТР. 6

мнения

Обсуждаем новый тренд среди 
родителей школьников, а также 
перспективу вахтового метода 
работы для медиков ➔ СТР. 7
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Тестовое голосование накануне 
выборов прошло успешно

Качество глюкометров проверит 
независимая лаборатория

В пятницу в столице состоя-
лось тестовое голосование. 
Его провели перед предстоя-
щими в сентябре выборами 
депутатов в Мосгордуму. 

Тестирование всех способов 
голосования перед выборами 
депутатов в Московскую го-
родскую думу и муниципаль-
ных депутатов в ТиНАО и Кур-
кино прошло в штатном режи-
ме. Почти 650 тысяч москви-
чей приняли в нем участие 
электронно.
— Мы убедились в корректно-
сти работы всех систем, за-
действованных в проведении 
выборов: протестировали он-
лайн-голосование, работу на 
участках, убедились, что мо-
сквичам удобны терминалы 
электронного голосования 
и люди понимают, как они ра-
ботают. Также мы напомнили 
горожанам, что у них есть воз-
можность голосовать и при 
помощи бумажных бюллете-
ней, — отметил руководитель 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Мо-
скве Вадим Ковалев.

В этот раз на тестовое голосо-
вание вынесли тему бездом-
ных животных. Москвичам 
предложили проголосовать за 
законодательные изменения 
в данной сфере. И хотя реше-
ния горожан не имеют юри-
дической силы, столичные 
власти обещают прислушать-
ся к выбору жителей. 
Большинство горожан в ходе 
прошедшего тестирования 
проголосовали электронно.
— Наша задача — обеспечить 
бесперебойное и спокойное 
голосование граждан в дни 
выборов 6–8 сентября, он-
лайн и на участках, — расска-
зал Илья Массух, замруково-
дителя Общественного штаба 
по наблюдению за выборами, 
руководитель электронного 
штаба.
А заместитель председателя 
Общественной палаты города 
Михаил Швыдкой, в свою оче-
редь, отметил, что, по его мне-
нию, цифровые сервисы в Мо-
скве развиты лучше, чем в лю-
бой столице мира. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

В пятницу заместитель мэра 
столицы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова сообщила о создании 
в Москве собственной систе-
мы контроля качества глюко-
метров и тест-полосок. 

На протяжении многих лет 
Москва обеспечивает горо-
жан с диабетом специальны-
ми тест-полосками, которые 
нужны для отслеживания 
уровня глюкозы. 
— Начиная с прошлого года 
льготным категориям горо-
жан стали также доступны 
бесплатные глюкометры. Для 
контроля качества глюкоме-
тров и тест-полосок мы на ба-
зе столичного Департамента 
здравоохранения открыли 
уникальную независимую ла-
бораторию, — заявила Анас-
тасия Ракова. 
По словам заммэра, это позво-
лит централизовать процесс 
проверки, сделать его бы-
стрее и надежнее.

Анастасия Ракова добавила, 
что все льготники в Москве 
получают медицинские изде-
лия и расходники из партий, 
успешно прошедших испыта-
ния. Благодаря этому значи-
тельно сокращается вероят-
ность ошибок при самостоя-
тельном замере уровня глю-
козы и приеме лекарств.
Всего с начала года пациентам 
с диабетом выданы 51 милли-
он тест-полосок и более 60 ты-
сяч новых глюкометров. Полу-
чить их можно по назначению 
врача в аптечных пунктах при 
поликлиниках.
Испытания проводятся на 
специально подготовленных 
образцах донорской крови 
с семью уровнями концентра-
ции глюкозы. При этом ком-
петентность лаборатории 
и право на проведение таких 
испытаний подтверждены 
Федеральной службой по ак-
кредитации. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Сергей Собянин подписал 
постановление, согласно 
которому подтвердить на-
личие гражданства Рос-
сии по рождению у ребен-
ка до 14 лет теперь можно 
в  офисах «Мои докумен-
ты». Кроме того, мэр сооб-
щил в соцсетях, что обо-
рот столичного ИТ-сек-
тора за полгода превысил 
2 триллиона рублей, и по-
здравил Московский зоо-
парк с первым днем рож-
дения панды Катюши. 

кстати

Москва продолжает разви-
вать регулярный речной 
транспорт. В 2025 году на 
маршруты выйдут десять но-
вых электросудов, из них во-
семь уже заложены на верфи.
— Они экологичны на 100 про-
центов, так как не загрязняют 
ни воду, ни воздух, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
Кроме того, в городе началось 
строительство пяти прича-
лов. Они смогут принимать до 
двух судов одновременно. 
Причем во время посадки 
и высадки пассажиров прича-
лы будут работать как заряд-
ные станции для речного 
электротранспорта.
К 2030 году в столице плани-
руют запустить еще около пя-
ти регулярных реч-
ных маршрутов. 
А уже в конце авгу-
ста в городе поя-
вятся два новых 
ночных автобус-
ных маршрута — 
н14 и н16.

Книжный город
Москва остается одним из са-
мых читающих городов мира. 
Популярностью среди жите-
лей столицы пользуются как 
библиотеки, которые уже вы-

дали более 1,12 миллиона чи-
тательских билетов, так 
и книжные магазины. Ежегод-
но на их полки поступает око-
ло 80 тысяч новых изданий.

— Несмотря на бур-
ное развитие элек-
тронных и аудио-
форматов, онлайн-
сервисов и маркет-
плейсов, больше 
половины книж-
ных покупок мо-
сквичи по-преж-
нему совершают 

в книжных магазинах, — отме-
тил Собянин.
Один из самых старейших 
книжных магазинов Москвы 
расположен в Камергерском 

переулке. В августе он отмеча-
ет столетний юбилей.
— Особым шармом обладают 
активно развивающиеся в по-
следние годы небольшие не-
зависимые книжные магази-
ны — сейчас их доля на рынке 
почти 16 процентов, — доба-
вил Сергей Собянин. — Они 
выступают витриной для ин-
теллектуальной литературы 
и малоизвестных широкой 
публике авторов.
Открыть для себя современ-
ных авторов также можно на 
книжных фестивалях и яр-
марках. Так, в начале сентя-
бря в столице пройдет 37-я 
Московская международная 
книжная ярмарка.

Строительство 
соцобъектов
В больнице имени Вересаева 
завершается капитальный ре-
монт многопрофильного кор-
пуса. В нем заработают семь 
отделений.
На востоке города по про-
грамме реновации, помимо 
жилья, построят 13 объектов 
социальной инфраструктуры, 
включая детские сады, школы 
и стоматологическую поли-
клинику. А на юго-западе сто-
лицы до конца года появится 
культурно-досуговый центр.

Отличные знания
Московские школьники полу-
чают одно из лучших образо-

ваний не только в нашей стра-
не, но и в мире. По итогам 
Всероссийской олимпиады 
школьников столичные уче-
ники получили 1331 награду, 
включая 250 дипломов побе-
дителей. На международных 
соревнованиях москвичи уже 
завоевали 35 медалей — поло-
вину от общего числа наград 
сборной России.
Успехи учеников — результат 
серьезной работы. Ребята по-
лучают знания на уроках и са-
мостоятельно, в том числе 
благодаря многочисленным 
сервисам «Московской элек-
тронной школы».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Еще десять электрических судов 
спустят на воду
Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото внизу) 
рассказал в соц-
сетях о развитии 
речного транс-
порта и строи-
тельстве соц-
объектов, 
а в личном блоге 
поделился успе-
хами школьни-
ков и книжных 
магазинов.

день мэра

23 июня 2023 года. Москвички Вера Бабенкова (слева) и Вера Соловьева одними из первых прокатились на акваэлектробусе «Сетунь» после запуска в столице 
регулярных речных маршрутов. Через панорамные окна можно полюбоваться красивыми видами города. Фото: Анатолий Цымбалюк

Специалистов индустрии 
гостеприимства ждет премия
В пятницу столичные власти 
рассказали о премии 
«Путеводная звезда». 
Заявки на конкурс принима-
ют до 11 сентября. 

Москва — один из самых го-
степриимных городов Земли. 
Ежегодно в нашу столицу при-
езжают миллионы путеше-
ственников. Сделать время их 
пребывания в городе интерес-
ным, полезным и приятным 
помогают самые разные пред-
приятия и специалисты. Речь, 
конечно же, идет об органи-
зациях сферы гостеприим-
ства — отелях, ресторанах, 
кафе. Дополнением к основ-
ному списку становятся и про-
ходящие в Москве фестивали, 
концерты и другие культур-
ные события. 
За звание лучших в этом году 
будут бороться отели, гастро-
номические проекты, медиа-

проекты, выставки, архитек-
турные объекты, туристиче-
ские компании и другие пред-
ставители индустрии госте-
приимства. Среди них и одна 
из исторических гостиниц 
Москвы. Богатые интерьеры 
с декором прошлого века гар-
монируют здесь с современ-

ными высокими стандартами 
встречи гостей.
— Процесс заселения в гости-
ничные номера должен остав-
лять только приятные впечат-
ления, — уверенно заявляет 
одна из сотрудниц отеля Еле-
на Позолотина. 
В индустрии она уже почти 
три десятка лет, и за эти годы 
выработала безупречный под-
ход к каждому гостю.
Лучшие сотрудники инду-
стрии гостеприимства могут 
подать заявку на премию «Пу-
теводная звезда». Номинаций 
в этом году стало больше. До-
бавлена категория «Прорыв 
и перезагрузка года» — за раз-
витие цифровых технологий, 
удачный перезапуск проекта 
и молодой туристический 
объект. Имена победителей 
станут известны в декабре.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 августа. Экскурсовод Галина Синюкова показывает интерьеры исторической гостиницы, 
расположенной в центре столицы. Фото: Василиса Чернявская 

АЛИНА АРУТЮНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СТОЛИЧНОГО КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ 
Порядка 46 миллионов тури-
стов в год могут поселиться 
в гостиницах и других объек-
тах размещения Москвы. Та-
кое число гостей сравнимо, 
например, с населением всей 
Аргентины. При этом столич-
ный гостиничный сектор про-
должает расти, в первой поло-
вине этого года были открыты 
четыре новых отеля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наставничество дает хороший 
экономический эффект

В пятницу наградили побе-
дителей и лауреатов конкур-
са «Лучшие практики настав-
ничества города Москвы». 
Самые интересные проекты 
внедрят и на других пред-
приятиях столицы.

В этом году количество участ-
ников конкурса увеличилось 
почти в три раза. Жюри рас-
смотрело 160 практик в семи 
номинациях. Эксперты отме-
тили: наставничество дает хо-
рошие экономические пока-
затели. Благодаря тому, что 
новые сотрудники быстрее 
вливаются в коллектив, по-
гружаются в культуру и биз-
нес-процессы организации, 
уменьшается текучка кадров. 
Компания получает замоти-
вированных специалистов, 
которые работают на дости-
жение общих целей.

— Если раньше на адаптацию 
уходило минимум три месяца, 
то сейчас уже через месяц че-
ловек качественно выполняет 
все свои обязанности, — под-
твердил Алексей Чунтомов, 
HR-директор компании, за-
нявшей первое место в номи-
нации «Прорывные техноло-
гии повышения производи-
тельности труда».
Наставничество опирается на 
традиции, но при этом смо-
трит в будущее, поэтому ком-
пании не боятся пробовать 
новое. Так, уникальный чат-
бот принес Московскому ме-
трополитену победу в номи-
нации «Цифровые инновации 
на предприятии». 
— Чат-бот плавно погружа-
ет людей в рабочие процес-
сы, — рассказала директор 
Корпоративного университе-
та Транспортного комплекса 

Екатерина Сухова. — Человек 
дозированно получает всю не-
обходимую информацию.
При этом, если у нового со-
трудника остались вопросы, 
он также получит на них отве-
ты, написав в чат-бот.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

23 августа. Директор Корпоративного университета Транспортного комплекса Екатерина Сухова 
(в центре) и ее заместители Дарья Большова (слева) и Мария Баканова держат награду. 
Фото: Наталья Феоктистова

МАРИЯ БАГРЕЕВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И РАЗВИТИЯ ГОРОДА

Наставничество помогает 
удержать наиболее ценных 
сотрудников, в том числе 
опытных. Если дать им воз-
можность помогать другим, 
это повысит их вовлеченность 
в общий результат. Мы это ви-
дим и в рамках нацпроекта 
«Производительность труда».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проверенная технология 
сократила время ремонта

Предпринимателей научат 
налаживать деловые связи

Рабочие завершили замену 
асфальта на участке Твер-
ской улицы. Движение авто-
транспорта возобновлено.

Ремонт участка от 
Моховой улицы до 
Пушкинской пло-
щади стартовал 
в пятницу вече-
ром. К работам 
привлекли больше 
900 специалистов 
«Автомобильных 
дорог», в распоряжении кото-
рых было около 500 единиц 
различной техники, в том чис-
ле шесть асфальтоукладчиков 
и 18 катков, которые двига-
лись параллельно.
— Последний раз дорожное 
покрытие на этом участке 
Тверской улицы меняли 
в 2020 году, — напомнил за-

меститель мэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков (на фо-
то). — При проведении работ 

вновь применя-
лась технология 
укладки асфальто-
бетонного покры-
тия «единым ков-
ром». Она ведется 
одновременно на 
всей ширине про-
езжей части.
По словам заммэ-

ра, это позволило сократить 
время ремонта. Специалисты 
привели в порядок участок 
протяженностью один кило-
метр. На замену такого объе-
ма дорожного покрытия без 
этой технологии ушло бы 
больше недели.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Завтра Малый бизнес Мос-
квы (МБМ) проведет бес-
платный обучающий вебинар 
«Сетевое взаимодействие 
в предпринимательстве. 
Как сильное окружение по-
могает вырасти в доходах 
и не только». Полезные сове-
ты слушателям даст психо-
лог и сертифицированный 
коуч Татьяна Петухова.

Чтобы присоединиться к он-
лайн-трансляции, необходи-
мо зарегистрироваться на 
сайте mbm.mos.ru. Слушатели 
узнают, как выстроить сеть 
контактов, которые будут по-
лезны для развития своего де-
ла и решения бизнес-задач.
— В условиях высокой конку-
ренции нетворкинг становит-
ся одним из наиболее эффек-
тивных инструментов дости-

жения успеха, — рассказали 
в МБМ. — Он открывает но-
вые возможности для пред-
принимателей, позволяет на-
ходить надежных партнеров, 
оперативнее достигать про-
фессиональных целей.
Бизнесмены, в том числе на-
чинающие, также могут при-
соединиться к встречам, ко-
торые МБМ проводит в рам-
ках «Нетворкинг-марафона». 
Участники проекта учатся 
устанавливать деловые связи. 
До конца года запланированы 
еще четыре встречи. У каждой 
из них будет своя тематика. 
Ближайшая состоится 2 сен-
тября в «Цифровом деловом 
пространстве». Участники об-
судят стратегии и техники 
успешных переговоров.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru
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Советский олимпийский факел вновь
пронесли по столичным улицам
23 августа в Москве состоя-
лась реконструкция забега 
летней Олимпиады 1980 го-
да. Корреспондент «ВМ» уз-
нал подробности. 

Забег приурочили к торже-
ственному открытию Сквера 
олимпийских чемпионов 
в Ясеневе. Здесь собрались 
150 спортсменов. Они про-
несли по улицам района фа-
кел, который передавали 
друг другу участники эстафе-
ты в 1980 году. Атмосферу 
прошлого дополнила и бе-
лая спортивная форма, похо-
жая на советскую, а также 
колонна ретроавтомобилей. 
Она сопровождала факело-
носцев: заслуженного работ-
ника культуры РФ Юрия Мен-
чица, двукратную олимпий-
скую чемпионку по фехто-
ванию на саблях Софию 
Позднякову, олимпийского 
чемпиона по водному поло 
заслуженного мастера спор-
та СССР Михаила Иванова 
и других участников. 

К мероприятию присоединил-
ся и шестикратный чемпион 
мира по конькобежному спор-
ту мастер спорта Рамир Ку-
рамшин. Он дважды был фа-
келоносцем Олимпиад: в 1980 
и 2014 годах.

— Во времена СССР, когда ста-
ло известно, что Олимпиада 
пройдет в Москве, в государ-
ственных структурах начали 
отбирать кандидатов, кото-
рые понесут олимпийский фа-
кел, — рассказывает Рамир 
Курамшин. — Я тогда работал 

в Министерстве иностранных 
дел. Мои коллеги выдвинули 
мою кандидатуру, потому что 
я активно занимался спор-
том, был постоянным участ-
ником соревнований по ГТО. 
По словам Рамира Маратови-

ча, он был рад воз-
можности проне-
сти факел на Олим-
пиаде. Вот и сегод-
ня он с таким же 
трепетом относит-
ся к этой традиции.
— Для меня неверо-
ятная честь пока-
зать молодым ребя-
там, как зажигает-
ся чаша олимпий-
ского огня, дать 
прикоснуться и по-
держать в руках фа-

келы, которые я нес в 1980 
и 2014 годах, — рассказывает 
Рамир Курамшин. — Олим-
пийские игры, которые прохо-
дили в те годы, показали для 
всех иностранцев, что в России 
спорт — что-то большее, чем 
простое увлечение. 

Факелоносец подчеркнул, что, 
несмотря на предвзятое отно-
шение к россиянам со сторо-
ны Международного олим-
пийского комитета, наша 
страна продолжает поддержи-
вать своих спортсменов и гор-
дится ими.
— Международное спортивное 
сообщество, с которым дружит 
Россия, активно проводит со-
ревнования по футболу, хок-
кею, плаванию и другим ви-
дам. Спортсмены сохраняют 
дух соперничества, — говорит 
Курамшин. — В 2023 году в Ка-
наде проходил чемпионат ми-
ра по конькобежному спорту.
За несколько недель до нача-
ла проведения соревнования 
спортсменам начали прихо-
дить массовые отказы на уча-
стие в чемпионате. Органи-
заторы сказали, что не хотят 
иметь дело с русскими. Ну 
и пусть дальше не хотят, мы 
знаем, что мировое сообще-
ство продолжает нас любить. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Чемпионы уверяют: обыграть 
можно всех, важно — желание
В столице завершился 
Кубок мэра Москвы по горо-
дошному спорту, в котором 
приняли участие около 
140 спортсменов из России, 
Беларуси, Казахстана, 
Киргизии и других стран. 
А в финских городках высту-
пала и команда из ЛНР.

По словам исполнительного 
директора Федерации горо-
дошного спорта Александра 
Ватагина, впервые эти сорев-
нования прошли в 2009 году.
— Главная задача состяза-
ний — популяризация горо-
дошного спорта, — говорит 
Александр Ватагин. — Все 
это время Кубок проходит 
при поддержке Департамен-
та спорта Москвы и префекта 
Южного округа Алексея Че-
лышева. 
После торжественного закры-
тия и награждения победите-
лей зрителей, пришедших 
в Коломенское, ждал неболь-
шой сюрприз — на городош-
ные площадки вышли сразу 
четыре команды Ансамбля 
песни и пляски имени Алек-
сандрова, состоящие из участ-
ников хора, балета, оркестра 
и взвода военнослужащих.
— Мы прибыли пораньше, 
чтобы потренироваться, — 
поясняет заместитель началь-
ника по военно-политиче-
ской работе Ансамбля имени 
Александрова Дмитрий Вино-
град. — Это народный вид 
спорта. Мы хотим научиться. 

Кстати, среди участников ока-
залась и семья Бурцевых — 
Анна и Илья, которые взяли 
с собой двухлетнего сына Фе-
дора. И тот под руководством 
известного игрока и тренера 
из Москвы Елены Бардиной 
выполнил свои первые в жиз-
ни броски биты. Судя по улыб-
ке, ему это очень понрави-
лось. Он даже с удовольстви-
ем бегал по площадке, чтобы 
выбирать себе очередные би-
ты для игры.
Сама же Елена Бардина тоже 
не осталась без наград. Ей уда-
лось завоевать три медали. 
А победителями в спортивной 
части Кубка стали триумфато-

ры недавно завершившегося 
в Беларуси IX чемпионата ми-
ра: абсолютная чемпионка 
Анастасия Ковлешенко из 
Санкт-Петербурга и москвич-
ки Анастасия Сподырева 
и Жанна Акрымова.
По словам Анастасии Споды-
ревой, ей удалось занять вто-
рые места в классике и еврого-
родках и первое место в соста-
ве команды в соревнованиях 
по классическим городкам. 
— Я немного устала после 
чемпионата мира, — подели-
лась Анастасия с корреспон-
дентом «ВМ». — Поэтому 
и играть было сложновато. Из 
подруг-соперниц хотела бы 
выделить Анастасию Ковле-
шенко. У нее выдался очень 
хороший сезон. А так — обы-
грать можно всех. Главное, 
чтобы шла игра и было жела-
ние. После Кубка я поеду су-
дить детские соревнования. 
А потом планирую выступить 
на первенстве и Кубке России. 
Жанна Акрымова своим вы-
ступлением была вполне до-
вольна.
— Считаю свои выступления 
очень успешными, — говорит 
Жанна Акрымова. — Я выи-
грала в еврогородках, в клас-
сических городках стала тре-
тьей. В той же «классике», но 
в командных соревнованиях, 
мы оказались сильнее всех. 
Мне очень хотелось поиграть 
дома. Это всегда приятно. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Первые соревнования 
на Кубок мэра Москвы 
прошли в 2009 году 
под девизом «Играем 
в городки — сохраняем 
народные традиции». 
Изначально состязания 
велись только на площад-
ках Центра городошного 
спорта. Сейчас турнир рас-
ширил свою географию 
и проходил еще на Воро-
бьевых горах, историче-
ской площадке в Петров-
ском парке и в Братеев-
ской пойме. Соревнования 
проводились в шести дис-
циплинах. 

справка

XXII летние Олимпийские 
игры проходили в Москве 
с 19 июля по 3 августа 
1980 года. Это были пер-
вые в истории Игры 
на территории Восточной 
Европы, а также впервые 
они проводились в соци-
алистической стране.
Москва была избрана 
олимпийским городом 
по решению Междуна-
родного олимпийского 
комитета, принятому 
23 октября 1974 года. 
В 1975 году был создан 
Оргкомитет «Олимпиа-
да-80», которому переда-
ли права и функции 
по подготовке и проведе-
нию международного 
турнира.

кстати

24 августа. Москвичка Анастасия Сподырева из ЮАО, занявшая второе место на Кубке мэра 
Москвы в соревнованиях по еврогородкам. Фото: Анатолий Цымбалюк

Посетители выставки увидят 
большую коллекцию наград

Зрители выберут лучшие 
музыкальные коллективы

На выставке «Награды Мо-
сквы», которая открылась 
в Гербовом зале столицы, 
впервые покажут наиболее 
полную коллекцию почетных 
и нагрудных знаков отличия, 
а также миниатюрные копии 
и эталонные комплекты 
главных наград города.

Экспозиция открылась в зале 
на Смоленской площади 
в рамках Московского гераль-
дического форума. Посетить 
ее можно до 22 октября.
— Выставка «Награды Мо-
сквы» рассказывает о совре-
менной российской наградной 
атрибутике, — рассказали ор-
ганизаторы. — Сегодня в сто-
лице действует своя система 
наград. Например, звание «По-
четный гражданин города Мо-
сквы». Впервые его удостоился 
князь Александр Щербатов 
в 1866 году за «существенно по-
лезную для столицы деятель-

ность в должности московско-
го городского головы».
На выставке представлены 
наградной комплект, кото-
рый вручают почетным мо-
сквичам, и фотопортреты лю-
дей, удостоившихся этого вы-
сокого звания. Также посети-
тели узнают, какие еще знаки 
отличия есть в столице, за ка-
кие заслуги их можно полу-
чить, увидят грамоты и боль-
шую коллекцию эталонных 
наград города. Среди них — 
образ Святого Великомучени-
ка и Победоносца Георгия. 
Именно его фигура размеще-
на на гербе Москвы. Святой 
Георгий Победоносец изобра-
жен на темно-красном гераль-
дическом щите. Всадник в се-
ребряных доспехах и голубой 
мантии сидит на серебряном 
коне и поражает золотым ко-
пьем черного змия.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу стартовал Между-
народный музыкальный фе-
стиваль-конкурс «Москов-
ская A Cappella». Около 
150 участников из разных 
уголков мира поборются 
за сердца зрителей и прият-
ные денежные призы.

Участники фестиваля высту-
пят на 40 конкурсных площад-
ках, разбросанных по всему 
городу. В центре столицы ус-
лышать музыкальные коллек-
тивы, которые приехали в Мо-
скву не только со всей России, 
но и из других стран, в том 
числе Японии, Китая, Индоне-
зии, Кубы и Намибии, можно 
на главных площадях — Ма-
нежной, Тверской, Болотной 
и Революции, а также в Ка-
мергерском переулке.
— Ограничений у творческих 
коллективов в этом году нет, 
поэтому гости «Московской 

A Cappella» услышат высту-
пления в разных жанрах, та-
ких как джаз, соул, рок, поп, 
блюз и этнофолк, — рассказа-
ли в оргкомитете. — Каждый 
конкурсант будет представ-
лять свое творчество в тече-
ние не менее трех дней.
Фестиваль продлится до 1 сен-
тября. Гости музыкального 
праздника могут поддержать 
понравившихся исполните-
лей, отдав за них свои голоса 
на сайте moscowseasons.com. 
Мастерство артистов оценит 
и профессиональное жюри 
под руководством музыкаль-
ного менеджера и телепродю-
сера, заслуженного деятеля 
искусств Российской Федера-
ции Юрия Аксюты. Имена 
лучших вокалистов станут из-
вестны на заключительном 
гала-концерте.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Жители стали 
главными героями

Накануне выходных старто-
вала Московская неделя ки-
но. До 28 августа все желаю-
щие могут бесплатно увидеть 
300 российских и зарубеж-
ных фильмов. Киношедевры 
современности покажут в том 
числе и в Кинопарке Моски-
но, МЕТМАШе, Киностудии 
имени Максима Горького.

В неделе приняли участие бо-
лее 35 стран, которые привез-
ли лучшие киноленты. 
— Я люблю кино, — рассказы-
вает выпускница Ярославско-
го театрального института 
Олеся Складчикова. — Поэто-
му я не могла пропустить та-
кое глобальное событие! Все 
мои дни расписаны по мину-
там, хочется посетить и уви-
деть все! Но начала с главно-
го — записи видеовизитки.
Да, шанс стать кинозвездой 
есть у каждого: на ВДНХ, 
в Парке Горького, на Трубной 
и Триумфальной площадях 
действуют мобильные съе-
мочные павильоны, где 
участникам предстоит при-
мерить на себя роли опера-
тора, сценариста, актера. 
Вжиться в новый образ помо-
жет грим, а в Кинопарке Мо-
скино на экскурсии можно 
узнать, как создают фильмы, 
пройти квесты и увидеть шоу 
с каскадерами.

В Музее Москвы в рамках Не-
дели кино пройдет Второй фе-
стиваль документального 
контента стриминговых плат-
форм ORIGINAL+Doc.
— На нашем фестивале в этом 
году фильмов будет много. 
Можно смотреть их с утра до 
вечера или же сделать вы-
бор — вход бесплатный, по ре-
гистрации, — рассказала про-
граммный директор фестива-
ля ORIGINAL+Doc Сусанна 
Альперина. — Имена участни-
ков и лауреатов первого 
ORIGINAL+Doc, прошедшего 
в 2023 году, впоследствии до-
вольно громко прозвучали на 
ведущих кинопремиях стра-
ны, а некоторые картины даже 
вышли в кинотеатральный 
прокат. Надеемся на подобное 
и в этот раз.
За четыре дня в кинозале и во 
дворе Музея Москвы покажут 
32 картины из конкурсной 
и внеконкурсной программ, 
а также спецпоказы и проек-
ты «Биржи доков». 
— Я люблю все необычное,— 
говорит Анатолий Тростин-
ков. — Поэтому хочу побы-
вать на кинобарже «Париход». 
В 19 часов судно выходит с Се-
верного речного вокзала. 
В четырехчасовой программе 
выступление кинохора!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

24 августа. Актриса Олеся Складчикова готовится к записи 
профессиональной видеовизитки на Биржевой площади. 
Фото: Альфия Камилова

Самое вкусное событие раз-
вернулось на Манежной пло-
щади. Повара из разных реги-
онов России показывают свое 
мастерство — готовят на огне 
потрясающие блюда, прово-
дят дегустации, мастер-клас-

сы и впервые соревнуются за 
то, чье же блюдо вкуснее и по-
пулярнее. 
Три недели гастрономическо-
го события форума-фестиваля 
«Территория будущего. Мо-
сква 2030» уже позади. Каж-
дые семь дней участники ме-
няются, уступая место новым 
поварам, представителям 
российского общепита, хра-
нителям народных традиций 
республик и краев России.
— Обожаю фестивали, на ко-
торых повара проявляют фан-
тазию, мастерство, предлага-
ют гостям все свежее и горя-
чее, удивляют простыми 
и вкусными блюдами, — рас-
сказала «ВМ» одна из участ-
ниц гастрономического собы-
тия на Манежной площади, 
пекарь-кондитер Ника Кипру-
шова.
Девушка приехала из Каре-
лии, а в качестве конкурсного 
блюда выбрала сливочно-

рыбный суп лохикейто. Гото-
вят его быстро, а за добавкой 
в шале к карельским гостям 
заходят постоянно.
Все конкурсные лакомства 
стоят ровно 300 рублей. Свои 
блюда, приготовленные из 
продуктов российского про-
изводства, повара поочеред-
но представляют на большой 
сцене, а меню презентаций 
меняется каждую неделю.
Представили свои блюда и го-
сти из Дагестана. Чуду с говя-
диной буквально сметали 
с прилавка.
— Классический рецепт лепе-
шек чуду с говядиной, перед 
которым просто невозможно 
устоять! — участница конкур-
са из Дагестана Бурлият Сала-
ватова только и успевает пе-
редавать тарелки с еще дымя-
щимся блюдом. 
Открывает она и секрет аппе-
титной подачи — лепешки, 
внутри которых томится соч-

ная мясная начинка, смазыва-
ют с двух сторон топленым 
маслом.
Также за прошедшую неделю 
участники представили и дру-
гие блюда: мини-чебуреки 
с крабом и креветками, десерт 
«Калинник», сугудай из нель-
мы с печеным картофелем, 
сырный «Макар» с курицей 
и вешенками, вареники руч-
ной лепки с вишней с соусом 
из заварного крема, чепалгаш 
с творогом и зеленью, пельме-
ни с алтайской бараниной, 
а также завертыш «Ураль-
ский». Процесс приготовле-
ния блюд проходит под на-
блюдением профессиональ-
ного жюри с участием извест-
ных столичных рестораторов, 
поваров и критиков. 
Порции каждого блюда исчис-
ляются сотнями. Повара рады 
такому успеху. Покорить мо-
сквичей и туристов своим ку-
линарным мастерством есть 

шанс у 40 мастеров гастроно-
мии. Как отметили в Департа-
менте торговли и услуг, имена 
победителей озвучат в День 
города, 8 сентября.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Гости голосуют за самые 
вкусные блюда рублем

Вчера заверши-
лась третья га-
строномическая 
неделя форума-
фестиваля «Тер-
ритория буду-
щего. Москва 
2030». Свои 
блюда презенто-
вали регионы. 

традиции

21 августа. Пекарь-кондитер Ника Кипрушова принимает участие в гастрономической программе «Территория будущего. Москва 2030». Она угощает гостей 
фестивальной площадки карельскими блюдами, главное из которых — сливочный суп лохикейто. Фото: Наталья Феоктистова

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

Мы долго думали, как выби-
рать лучших, и решили, что 
народное голосование «ру-
блем» — это хороший способ 
определить самую вкусную 
уличную еду. Каждую неделю 
на Манежной площади сменя-
ется по десять конкурсных 
блюд, два из которых попада-
ют в финал. Авторы разных ре-
цептов уже стали первыми фи-
налистами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Атмосферу 
прошлого 
дополнила 
колонна ретро-
автомобилей

23 августа. Факелоносец Олимпийских игр 1980 и 2014 годов Рамир Курамшин (на переднем 
плане слева) с участниками реконструкции забега. Фото: Наталья Феоктистова
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Собрали продукты и технику 
для приграничных регионов

Руководитель группы «Брига-
да ZOV» Марианна Балагурова 
рассказывает, что волонтеры 
успели совершить две поездки 
за неделю, а на выходных от-
правились в приграничные 
регионы в третий раз. 
— В первый раз мы съездили 
в город Рыльск Курской обла-
сти. Там встретились с мест-
ной добровольческой дружи-
ной. Они просили привезти 
медикаменты, средства ради-
оэлектронной борьбы, дрон-
детекторы, — говорит Мари-
анна Балагурова. — Также 
встретились с шестью подраз-
делениями военнослужащих. 
Штурмовики и пехотинцы 
рассказали, что быстро пере-
местились на новые позиции 
и не успели взять достаточное 
количество необходимого 
снабжения. Мы передали им 
РЭБы и запасы продуктов. 
Потом группа отправилась 
в Шебекино Белгородской об-
ласти. Там волонтеры снабди-
ли приграничные воинские 
части необходимыми маши-
нами: скорой помощи и по-
жарной. 
— Еще мы привезли медикам 
каски и бронежилеты, а также 
передали средства РЭБ для 
машин МЧС, так как все, кто 
спасает наших раненых мир-
ных жителей, становятся це-
лью номер один для украин-

ских националистов, — под-
черкивает Марианна. — Укро-
нацисты стараются бить по 
ним, то есть фактически — по 
мирному населению. Когда 
мы услышали эти истории, 
мы были так тронуты, что от-
дали даже свои собственные 
бронежилеты. 
А на обратном пути волонте-
рам поступила заявка от ад-
министрации одного сельско-
го поселения. Там сообщили, 
что местным жителям, кото-
рые не эвакуировались, нуж-
на еда.
— Например, там остались 
пожилые люди, которые не хо-
тят уезжать из своих домов, 
хотя неподалеку идут боевые 

действия, — рассказывает Ба-
лагурова.
И члены «Бригады ZOV» при-
няли решение, что через день 
вернутся. А когда приехали 
в Москву, оперативно попро-
сили у знакомых и у храмов 
продукты для отправки в при-
граничные районы. 
— За сутки мы насобирали 
100 продуктовых наборов 
и повезли в Рыльский район, 
побывали в самой дальней де-
ревушке, от которой через 
70 метров проходит граница 
с Украиной, — продолжает 
Марианна Балагурова. — Ес-
ли честно, было страшно. 
Волонтеры встретились 
с 93-летней местной житель-

ницей Натальей Стефанов-
ной. Вместе с дочерью-ин-
валидом она бежала из Лу-
ганска в 2014 году, с началом 
боевых действий. Сейчас от-
казалась эвакуироваться. Го-
ворит: «Устала бежать от вой-
ны, хватит уже». 
— Она помнит и годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Пережила все трудности. Но 
верит в лучшее. И мы догово-
рились, что приедем к ней 
в гости отмечать ее 100-ле-
тие, — продолжает Марианна 
Балагурова. — Там же в де-
ревне мы узнали, что в не-
которых приграничных се-
лах жители нуждаются в про-
дуктах, так как поставки 

в магазины по определенным 
обстоятельствам бывают 
реже. 
И уже на выходных волонте-
ры вновь поехали в пригра-
ничные регионы, взяв с собой 
больше 200 продуктовых на-
боров. В них сложили тушен-
ку, макароны, гречку, рис, са-
хар, соль, подсолнечное мас-
ло, чай, муку, рыбные консер-
вы и многое другое.
— Еще хотели передать не-
много еды в монастырь в при-
граничном поселении, но ма-
тушка распорядилась все от-
везти солдатам, — добавляет 
Марианна Балагурова. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Умер главный конструктор 
ракетного комплекса 
Вчера на 92-м году жизни 
умер специалист военно-про-
мышленного комплекса СССР 
и России, разработчик опера-
тивно-тактического ракетно-
го комплекса «Искандер-М» 
Олег Мамалыга. 

Олег Мамалыга был знаковой 
фигурой в истории нашей 
страны. У него было множе-
ство наград: удостоен орде-
нов Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени 
и «Знак Почета». Также стал 
лауреатом Государственной 
премии и премии правитель-
ства России, был членом-кор-
респондентом Российской 
академии ракетных и артил-
лерийских наук.
— Мы были знакомы лично. 
Он был замечательным чело-
веком, создавшим непобеди-
мую военную технику, — рас-
сказал «ВМ» военный эксперт 
Виктор Литовкин. 
Он также занимался разра-
боткой знаменитых опера-

тивно-тактических ракетных 
комплексов «Ока», «Ока-У». 
В 1987 году его включили 
в советско-американский До-
говор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально-
сти, объясняет Литовкин. 
— Когда «Оку» запретили, 
Олег Мамалыга занимался 
разработкой геофизической 
заатмосферной ракеты «Сфе-
ра». Как раз она и стала про-
образом «Искандер-М», — 
рассказал Виктор Литовкин.
Сейчас «Искандер-М» актив-
но применяется в зоне СВО. 
Модернизированный ком-
плекс может стрелять как 
крылатыми, так и баллисти-
ческими ракетами. В Ростехе 
заявили, что он подтвержда-
ет свою эффективность про-
тив американской РСЗО 
HIMARS, боеприпас «Искан-
дера» становится практиче-
ски не сбиваемым для укра-
инских ПВО.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Члены волон-
терского движе-
ния «Бригада 
ZOV» трижды 
побывали в Кур-
ской и Белгород-
ской областях. 
Добровольцы 
передали гум-
помощь бойцам 
и местным жи-
телям. 

сVои люди

Защитников Курской области вернули домой, 
обменяв на пленных украинских военных
В Москву прибыли 115 осво-
божденных из украинского 
плена российских военно-
служащих, об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны 
РФ. Бойцов обменяли на та-
кое же число пленных солдат 
ВСУ по результатам перего-
воров с Киевом. 

Изначально военнослужащих 
доставили в Республику Бела-
русь. Там россияне получили 
продуктовые наборы, а также 
им оказали необходимую ме-
дицинскую и психологиче-
скую помощь. Всем предоста-
вили возможность связаться 
с родственниками — погово-
рить с ними по телефону, со-
общили в Министерстве обо-
роны России. 
— При возвращении россий-
ских военнослужащих из пле-
на посреднические усилия гу-
манитарного характера ока-
зали Объединенные Арабские 
Эмираты, — подчеркнули 
в Министерстве обороны РФ.

Борт Ил-76 с освобожденны-
ми военнопленными прибыл 
в один из подмосковных аэро-
портов. К автобусам раненых 
бойцов проводили сотрудни-
ки военной полиции. Другие 
военные выходили из самоле-
та, с трепетом держа в руках 
флаг России. Весь полет сол-
дат сопровождала уполномо-
ченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова.
— На Родину возвращены 
115 срочников. Большинство 
из них попали в плен в Кур-
ской области. Несмотря на то 
что они были там непродол-
жительное время, нам это ка-
залось вечностью, — уточни-
ла Татьяна Москалькова.
Она отметила, что офис ом-
будсмена ежедневно поддер-
живал связь с родственника-
ми пленных. Работали над 
возвращением бойцов со-
вместно с Международным 
комитетом Красного Креста.
Вернувшиеся домой из плена 
пройдут реабилитацию. Так-

же Москалькова заявила на 
страничке в своих социаль-
ных сетях, что будет продол-
жать работу по участию в воз-
вращении военнослужащих 
на Родину. 
За 2024 год это был уже седь-
мой обмен военнопленными. 
Предыдущий состоялся в се-
редине июля. В прошлом ме-
сяце домой вернулись 95 рос-
сийских солдат.
— Наше правительство до-
вольно быстро среагировало 
и вернуло российских бойцов, 
взятых в плен в Курской обла-
сти, — отмечает военный экс-
перт Константин Рудьев. — 
Что касается украинских во-
енных, думаю, что Россия в об-
мен на наших могла выдать 
среднюю категорию бойцов 
ВСУ. То есть самые опасные 
преступники, взятые нашими 
солдатами в плен, не вернутся 
обратно на Украину, а, наде-
юсь, понесут наказание здесь. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

Август 2024 года. Волонтер сербского происхождения, гражданка России Драгана Паунович (слева) и руководитель волонтерского движения «Бригада ZOV» Марианна 
Балагурова (справа) в Курской области с участниками специальной военной операции

Отремонтировал 
поврежденные машины
Владимир Абрамов (1)
в зоне СВО выполняет за-
дачи по военно-политиче-
ской работе. Он регулярно 
общается с военнослужа-
щими, поддерживает их 
моральный настрой. А так-
же убеждается в том, что 
каждый солдат психоло-
гически готов к выполне-
нию стоящих перед под-
разделением разных бое-
вых задач.
Кроме того, Владимир 
Абрамов регулярно выез-
жает на линию боевого со-
прикосновения в составе 
группы технической раз-
ведки ВС РФ. Вместе с дру-
гими бойцами он занима-
ется поиском и эвакуацией 
в тыл военной и специ-
альной техники, которая 
получила повреждения 
на фронте. 
Также Владимир Абрамов 
находит трофейную техни-
ку, брошенную вэсэушни-
ками в полях. Он неодно-
кратно организовывал ре-
монт такой техники и лич-
но участвовал в нем. 
Например, заменял узлы 
и агрегаты в машинах 
на гусеничном ходу и в ав-
томобильной технике. 
Причем с этим он уверенно 
справляется как в специ-
ально оборудованных ма-
стерских, так и в полевых 
условиях.
Благодаря грамотным 
и профессиональным дей-
ствиям Владимира Абра-
мова удается вернуть 
в строй российскую техни-
ку. Он лично отремонтиро-
вал более 15 единиц бое-
вых машин. С помощью 
этой техники подразделе-
ния ВС РФ смогли успешно 
выполнить задачи на важ-
ном тактическом направ-
лении.

Наладил связь между
пунктами управления 
Гвардии рядовой Дмитрий 
Горбачев (2) организовы-

вал устойчивую и беспере-
бойную связь на передо-
вой. Во время дежурства 
на одном из сложных 
участков фронта Дмитрий 
наладил коммуникацию 
между пунктами управле-
ния. Однако украинские 
националисты открыли ар-
тиллерийский огонь по по-
зициям российских бой-
цов. В результате ударов 
антенна и ретранслятор 
были повреждены. Радио-
сеть подразделения вы-
шла из строя, связь была 
потеряна. Под непрерыв-
ным огнем противника 
Дмитрий Горбачев опера-
тивно нашел и устранил 
все повреждения техники 
и заново наладил комму-
никацию. 
Благодаря высокому про-
фессионализму и мужеству 
гвардии рядового Горба-
чева управление подраз-
делениями было восста-
новлено. Российские воен-
нослужащие продолжили 
успешно выполнять бое-
вые задачи.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Артистки пожелали бойцам 
помнить о великой силе любви 

Единый пункт отбора по кон-
тракту на военную службу 
посетила вокальная группа 
TeAmo.

Как рассказали участницы 
группы TeAmo, несмотря на 
то что это их первый визит 
в Единый пункт отбора по 
контракту на военную служ-
бу, они активно на протяже-
нии долгого времени поддер-
живают участников специ-
альной военной операции 
(СВО) и сюда приехали с этой 
же целью — поддержать ре-
бят-контрактников. 
— Мы часто приезжаем в го-
спитали, бываем в военных 
частях и чувствуем, что это 
наш долг — поддержать на-
ших ребят, их родных, врачей 
и всех тех, кто работает на 
одно-единственное благое де-
ло: чтобы установился мир, — 
говорит участница группы 
TeAmo Ольга Бровкина. — 
Название нашей группы пе-
реводится с испанского как 
«Я люблю тебя», и конечно, 
мы поем о красоте, о любви 
и о мире.
Перед началом концерта 
участницы группы — Евгения 
Курова, Светлана Констанди-

на, Христина Зайфиди и Ольга 
Бровкина в рамках неболь-
шой экскурсии посмотрели, 
как работает Единый пункт 
отбора по контракту, пообща-
лись с его сотрудниками и с те-
ми, кто в этот день пришел за-
ключить контракт на прохож-
дение военной службы. 
После завершения экскурсии 
девушки отметили, что здесь, 
как и во всех других организа-
циях столицы, вся работа вы-
строена правильно, грамотно 
и четко. 

— Все документы оформля-
ются быстро, все здесь устрое-
но очень удобно, — говорит 
Ольга Бровкина. — Мы увиде-
ли, как много людей сюда 
приходит, и это о многом го-
ворит. Но удивляет даже не 
количество людей, а то, какие 
они. Это замечательные, кра-
сивые мужчины с горящими 
глазами, которые точно пони-
мают, что они идут защищать 
свою Родину, свой дом и свою 
семью.
Затем группа TeAmo исполни-
ла песни из своего репертуара 
для ребят-контрактников, ко-
торые ожидали отправки для 
прохождения службы. Девуш-
ки пожелали им здоровья, 
а самое главное — знать, что 
дома их ждут любимые и род-
ные люди: дети, жены, братья, 
сестры, родители, друзья. 
Участницы музыкальной 
группы уверены, что обяза-
тельно надо помнить и о люб-
ви, которая бережет и спасает 
жизни. 
— И мы всегда от наших жен-
ских сердец говорим об этом 
в своей музыке, — добавили 
участницы TeAmo. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

22 августа. Участницы группы TeAmo Светлана Констандина, Евгения Курова, Христина Зайфиди 
и Ольга Бровкина (слева направо). Фото: Александр Кочубей

25 августа. Работа расчета БПЛА Supercam в Херсонской области на Кинбурнской косе в зоне 
проведения специальной военной операции. В задачи подразделения входит аэроразведка 
территории на правом берегу Днепра, подконтрольной ВСУ, а также корректировка артиллерийского 
огня. Такой дрон может находиться в воздухе до 4,5 часа, передвигаться со скоростью 
от 65 до 120 километров в час, а дальность полета составляет не менее 240 километров.

фотофакт

новости спецоперации

Пополнили арсенал
В Курскую область поставлены дополнительные сред-
ства ракетно-артиллерийского вооружения. Об этом 
вчера сообщили в Министерстве обороны России. В ве-
домстве подчеркнули, что от оперативного штаба реги-
она ранее поступило 29 запросов. Семнадцать вопросов 
решены.
■
Враг несет потери
Бойцы «Южной» группировки войск за минувшие сутки 
нанесли многочисленные удары по вражеским позициям. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России. 
— Противник потерял за сутки до 630 военнослужащих, 
танк Abrams производства США, боевую бронированную 
машину и 17 автомобилей, —рассказал официальный 
представитель Минобороны России, генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
Кроме того, были поражены вражеская самоходная ар-
тиллерийская установка М109 Paladin производства США, 
восемь гаубиц, 105-миллиметровое орудие М119 произ-
водства США, а также уничтожены три склада боеприпа-
сов противника.
■
Сбили дроны противника
За прошедшие сутки российские средства противовоз-
душной обороны сбили 41 беспилотный летательный 
аппарат, запущенный украинскими националистами, 
а также восемь вражеских снарядов реактивной системы 
залпового огня HIMARS американского производства. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России.

Единый пункт отбора 
по контракту на военную 
службу расположен 
по адресу: ул. Яблочкова, 
5, строение 1. В будние 
дни он работает с 9:00 
до 18:00. В субботу прием 
граждан осуществляется 
с 9:00 до 16:00, в воскре-
сенье — с 9:00 до 15:00. 
Записаться можно на пор-
тале mos.ru, а консульта-
цию получить на горячей 
линии по номеру 117.

кстати

У волонтерского объеди-
нения «Бригада ZOV» 
есть свой телеграм-канал, 
в котором можно отсле-
живать новости: куда ез-
дят волонтеры и кому пе-
редают помощь. Там мож-
но найти актуальную ин-
формацию, что на данный 
момент необходимо. Все 
желающие могут присое-
диниться к сбору помощи. 
Также информацию о во-
лонтерах можно найти 
в сети «ВКонтакте».

справка
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Российские джигиты оказались 
лучшими в своем деле
Вчера в Москве прошел 
2-й чемпионат мира по джи-
гитовке. Спортсмены из семи 
стран соревновались, чтобы 
выявить лучшего в военно-
прикладном виде конного 
искусства.

На Выводном кругу Центра 
конного спорта ВДНХ собра-
лись спортсмены из России, 
Белоруссии, Киргизии, Йеме-
на, Франции, Турции и Паки-
стана. Соревнование состоя-
ло из двух частей: вольной 
и специальной джигитовки. 
На первом этапе всадники 
должны были выполнять ху-
дожественные трюковые эле-
менты. Во второй части чем-
пионата участникам предсто-
яло сбить цель при помощи 
холодного оружия (копья, 
шашки, сабли или меча). Кон-
ный состав каждой команды 
был оглашен организаторами 
турнира на жеребьевке, про-

шедшей за день до начала тур-
нира. Участник сборной Рос-
сии по джигитовке Григорий 
Феофанов рассказал о своем 
скакуне.
— Мне попалась лихая, свобо-
долюбивая и скоростная ло-
шадь по имени Радикал, — 
рассказывает Феофанов. — 

Все участники были в равных 
условиях и познакомились со 
своими лошадьми за день до 
начала соревнования. Прове-
ли одну часовую тренировку 
и ушли морально готовиться 
к старту. 
По словам настоящего джиги-
та, на подготовку каждого 
трюка уходит не один год.
— Мне потребовалось три го-
да, чтобы освоить самые про-
стые приемы и научиться ез-
дить галопом на лошади, — 
рассказывает Григорий Фео-
фанов. — Необходимо, чтобы 
всадник был единым целым со 
своим конем.
По результатам состязания 
абсолютным чемпионом по 
джигитовке стала сборная 
России, второе место заняла 
команда Республики Бела-
русь, бронзу завоевала сбор-
ная Пакистана. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

НИКИТА МОИСЕЕНКО
ВЕДУЩИЙ ТЕАТРАЛЬНОГО ФЕСТИВАЛЯ

Фестиваль на Северном реч-
ном вокзале прошел в пред-
дверии нового театрального 
сезона, который стартует уже 
в сентябре. Основная задача 
участников — познакомить 
зрителей с тем, что происхо-
дит в сфере искусства. 
Гости увидели спектакли 
от столичных театров. Глав-
ным сюрпризом мероприятия 
стала театральная гостиная 
от актеров Театр на Таганке, 
которые рассказали о том, 
что такое диалог на сцене 
и как он выстраивается меж-
ду двумя героями. 
Сегодня зритель смог макси-
мально погрузиться в эту ат-
мосферу и прочувствовать те-
атральный вид искусства. 
Все гости остались довольны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 августа. Участник сборной России по джигитовке Григорий Феофанов на своем коне Радикале 
во время выполнения трюков. Фото: Александр Кочубей

Актеры, костюмеры и гримеры 
приоткрыли тайны закулисья
В минувшую субботу на Се-
верном речном вокзале про-
шел масштабный театраль-
ный фестиваль. «ВМ» тоже 
понаблюдала за необычным 
действом.

Северный речной вокзал на 
один день стал настоящим те-
атром под открытым небом. 
При входе гостей встречают 
капельдинеры — сотрудники 
театров, которые проверяют 
билеты. Впрочем, здесь у них 
другие задачи: они рассказы-
вают гостям о своей профес-
сии и раздают программки.
— Любой гость найдет для се-
бя то, что ему по душе. Одни 
могут примерить на себя роль 
актера, другие смогут стать 
костюмерами или декорато-
рами, — рассказывает ка-
пельдинер Максим Алексе-
ев. — А еще здесь работает 
самый настоящий театраль-
ный буфет.
Программа подготовлена так, 
чтобы заинтересовать гостей 
разного возраста: не только 
взрослых, но и юных зрителей. 
Москвичка Юлия Огуреева 
пришла с двумя детьми. Жен-
щина рассказывает, что по-
добные мероприятия она по-
сещает регулярно. 
— Нам с сыновьями здесь 
очень понравилось. Дети уз-
нали о том, как устроен театр 
изнутри, как он менялся 
в разные исторические эпо-
хи, — рассказывает Юлия 
Огуреева. — Сыновья очень 
заин тересовались постанов-
кой Московского театра ку-
кол «Синдбад-мореход». Здо-
рово, что, приходя на подоб-
ные мероприятия летом, 
каждый может многому нау-
читься. Мы с семьей часто вы-
бираемся на подобные улич-
ные выступления, ведь это 
лучше, чем просто сидеть до-
ма за компьютером.
Любой желающий мог посе-
тить самую настоящую ко-

стюмерную, примерить но-
вый образ и перевоплотиться 
в графа, короля или прекрас-
ную даму. 
— Гости могут примерить раз-
личные платья, накидки и ак-
сессуары, — рассказывает ко-
стюмер Ани Кешишьян. — Так 
они смогут лучше понять, как 
устроен театральный рекви-
зит, и приобщиться к искус-
ству перевоплощения.
Ни один спектакль не обхо-
дится без театрального грима. 
Этому мастерству гостей обу-
чает профессионал визажа 
театра «Всмысле» Дарья Бах-
ревская. 
— Театральный грим в первую 
очередь помогает выразить ха-
рактер героя. Все помнят Пье-
ро и его знаменитые «бровки 
домиком». С помощью специ-
ально нанесенного на актера 
грима считывалась меланхо-
личная душа персонажа зна-
менитой сказки «Буратино». 

Это стало своеобразной узна-
ваемой фишкой, которая по 
сей день используется в театре 
и даже в мультипликациях, — 
отмечает Дарья Бахревская.
Особый ажиотаж вызвали ак-
теры, которые подготовили 
шоу пантомимы и клоунады.
— Мы представляем наш теа-
тральный цирк «Высокие бра-
тья», — рассказывает артист 
Денис Васильев. — Наше вы-
ступление состояло из двух от-
делений. В первом мы пред-
ставили одну из сложнейших 
театральных форм — импро-
визацию. Здесь мы общаемся 
со зрителями не со сцены, 
а в парке. Важно подстроиться 
под каждого человека и уга-
дать его настроение. Во вто-
ром отделении мы представи-
ли со сцены полноценный 
спектакль в жанре трюковой 
театральной клоунады . 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Запад боится соцсетей, которые
не может контролировать

Активно 
развиваем 
технологии

В субботу вечером основате-
ля мессенджера «Телеграм» 
Павла Дурова (на фото) 
арестовали в Париже за от-
каз сотрудничать со спец-
службами Франции. Ему 
грозит до 20 лет лишения 
свободы. 

По информации французских 
СМИ, Павла Дурова арестова-
ли за преступления, совер-
шавшиеся с помощью «Теле-
грама» самими пользователя-
ми платформы. Он отказался 
помогать европейским спец-
службам в расследованиях, 
защищая конфиденциаль-
ность пользователей. Теперь 
Дурова обвиняют в причаст-
ности к обороту наркотиков, 
преступлениям против детей, 
мошенничеству и террориз-
му. У Павла Дурова кроме рос-
сийского есть французский 
паспорт. Поэтому и обвине-
ние ему предъявляют как 
гражданину Франции. 
Экс-сотрудник американских 
спецслужб Эдвард Сноуден 
назвал задержание Павла Ду-
рова посягательством на пра-
во на свободу слова.
— Арест Дурова — это посяга-
тельство на базовые права че-
ловека на свободу слова и объ-
единений. Я удивлен и глубо-
ко опечален тем, что Макрон 
(президент Франции.  — 
«ВМ») опустился до уровня за-
хвата заложников как способа 
получения доступа к личным 
сообщениям. Это унижает не 
только Францию, но и весь 
мир, — сообщил Сноуден. 

Задержание Дурова во Фран-
ции говорит о том, что про-
граммист перестал быть 
третьей стороной в систе-
ме противостояния Россия — 
Запад, объясняет политолог 
Антон Бредихин. 
— Недавно Дуров 
был в Баку, где он 
мог встретиться 
с президентом РФ 
Владимиром Пути-
ным. Это могло 
подчеркнуть тот 
факт, что Дуров 
поддерживает по-
зицию России, — отмечает 
Антон Бредихин. — Россия, 
конечно, приложит максимум 
усилий, чтобы его освобо-
дить. Но Дуров сам допустил 
ошибку, поехав во Францию. 
Он должен был понимать, что 
его арестуют. 
Бредихин добавляет, что Дуро-
ву будут пытаться помочь рос-
сийские спецслужбы и другие 
профильные ведомства, кото-
рые на неформальном уровне 
проводят переговоры с Запа-
дом. В данном случае будут 
предприняты и все усилия для 
сохранения «Телеграма».
За кулисами ареста стоит аме-
риканское правительство, 
уверен политолог Василий 
Колташов. 
— Дуров совершил крупную 
ошибку, думая, что можно сво-
бодно гулять по странам Евро-
пейского союза. Павел стал 
человеком, который создал 
опасную для ЕС социальную 
сеть, где существуют каналы 
российских военных экспер-

тов. Запад, конечно же, боится, 
что простой народ увидит, как, 
например, французский сол-
дат сражается в Курске за ук-
раинцев, — рассказывает Ва-
силий Колташов. — На запад-

ных видеохостин-
гах жуткая цензура, 
как и в остальных 
социальных сетях. 
А вот с «Телегра-
мом» у них не полу-
чилось работать 
в режиме репрес-
сий и запретов. 
По словам полито-

лога, Дурова, возможно, полу-
чится вернуть в Россию по об-
мену. Но для этого должно 
быть хотя бы вынесено судеб-
ное решение. Пока Павла аре-
стуют как минимум на месяц 
за нарушение закона во фран-
цузской части интернета. 
В том случае, если западные 
спецслужбы все-таки начнут 
контролировать «Телеграм», 
у нас появится зеркало этой 
соцсети, куда и перенесут 
всю активность, объясняет 
Колташов. 
— Павел Дуров — уникальный 
программист. Без создателя 
«ВКонтакте» у нас в стране го-
сподствовал бы американ-
ский аналог соцсети, к момен-
ту запрета которого существо-
вали бы только «Одноклассни-
ки», — добавил Колташов. — 
Если бы Дуров с коллегами 
занимались ранее и создани-
ем видеохостинга, у нас бы 
уже давно был аналог YouTube. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Продолжается прием заявок 
для участия в Международ-
ном форуме Kazan Digital 
Week 2024 (KDW), 
посвященном развитию 
ИТ-индустрии в России.

Количество участников фору-
ма — представителей зару-
бежных стран и игроков рос-
сийского рынка ИТ-сферы — 
ежегодно растет. Об этом рас-
сказал министр цифрового 
развития государственного 
управления, информацион-
ных технологий и связи Татар-
стана Айрат Хайруллин.
— В прошлом году мы подпи-
сали более 30 различных со-
глашений. Одно из главных 
принятых решений было свя-
зано с переходом государ-
ственной, муниципальной 
и бюджетной сфер региона на 
российскую операционную 
систему. Нашим опытом мы 
делимся с другими субъекта-
ми РФ, — отметил Айрат Хай-
руллин.
По его словам, на выставке бу-
дут представлены зарубеж-
ные и отечественные компа-
нии ИТ-индустрии, а меро-
приятия и сессии KDW посе-
тят делегации из регионов РФ.
— Общение участников, об-
мен опытом, поиск лучшего 
решения дает возможность 
поддерживать тренд ежегод-
ного роста отечественной 
ИТ-индустрии на 15–20 про-
центов. Благодаря этому мы 
можем распространять ре-
шения, реализованные в Та-
тарстане, Москве и в других 
субъектах РФ, — объяснил 
Айрат Хайруллин.
В рамках форума сложилась 
формула взаимодействия 
трех сторон: научного сооб-
щества, государства и бизне-
са. Также по итогам сессий 
будет издан сборник научных 
публикаций.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

23 августа 1943 года в ходе 
Ржевско-Сычовской опера-
ции ценой огромнейших по-
терь был освобожден город 
Зубцов. И созданный мемори-
ал в районной деревне Вери-
гино с 1991 года постоянно 
пополняется захоронениями 
благодаря активной деятель-
ности поисковиков. Возмож-
но, впервые собралось здесь 
так много родственников по-
гибших, сразу же около 60 че-
ловек. Из опознанных в этот 
раз было предано земле 35 ге-
роев из Челябинска, Уфы, На-
бережных Челнов, Донецкой 
области Украинской ССР. На 
«Вахту памяти — 2024», в ме-
ста боевых сражений под го-
род Зубцов, только москов-
ских поисковых отрядов выез-
жало четыре. С ними рядом 
трудились следопыты и из дру-
гих регионов. Труды оказа-
лись не напрасными. 
— Весной нашли госпиталь-
ное захоронение 157 человек 
в районе деревень Столы пино 
и Колесниково, это погибшие 
от ран бойцы, — рассказал ру-
ководитель столичного поис-
кового объеди нения «Тризна» 
Кирилл Долинский. — Сотруд-
ники Экспертно-криминали-
стического центра ГУВД Мо-
сквы установили по нашей 
просьбе внешность двух офи-
церов — на 90 процентов.
Большинство из найденных 
останков было опознано и за-
хоронено сразу же, остальные 
исследования продолжаются. 
Уникальную страницу исто-
рии открыл московский поис-
ковый отряд «Пионер» в уро-
чище Векшино. Там были об-
наружены останки красноар-
мейцев. У одного на груди 

блестел орден «Красной звез-
ды», награда помогла устано-
вить имя.
— По номеру ордена мы узна-
ли, что его владелец Холуднев 
Николай Петрович родился 
в 1923 году в Пензе, а служил 
в 118-й дивизии. Награду по-
лучил за взятие в плен немец-
кого унтер-офицера, так назы-
ваемого «контрольного плен-
ного» (от такого пленного уз-
навали важные сведения 
о положении и планах против-
ника. — «ВМ»). В той опера-
ции из наших 35 бойцов толь-
ко 10 выжили. Николай Петро-
вич погиб в бою через две не-
дели, — поделился командир 
«Пионера» Михаил Богданов.
Параллельно розыски погиб-
шего красноармейца Холудне-
ва вели и его родственники, 
правда, почти не надеясь на 
удачу. Николай Петрович был 
военным разведчиком, вы-
полнял секретные задания. 
— И вдруг такая радость: наш-
ли его и нам сообщили, — не 
скрывала слез племянница ге-
роя пензенка Татьяна Крючко-
ва. — У нас и письма его сохра-
нились. Правнучка сочинение 
о нем написала.
Лишь через 82 года удалось уз-
нать и о судьбе двух башкир-
ских курсантов летного учили-
ща, друзей Тимерхана и Мир-
гасима. 
— Нам стало известно, что 
они служили в артиллерии, 
и теперь будем знать, где их 
навещать, — не скрывали бла-
годарности поисковикам пле-
мянница Миргасима Зиля Са-
бирьянова и племянница Ти-
мерхана Диляра Талипова.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naumenko@vmdaily.ru

Поисковики увековечили
память красноармейцев
23 августа на ме-
мориале Воин-
ской славы Ве-
ликой Отече-
ственной войны 
в Тверской обла-
сти состоялось 
захоронение 
останков 367 по-
гибших бойцов.

дорогами победы
СЕРГЕЙ КОСТЮЧЕНКО
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА 
ПО РАБОТЕ С МОЛОДЕЖЬЮ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
ВЕТЕРАНОВ

Важнейшее наше направле-
ние — увековечивание памяти 
героев. Организуем взаимо-
действие с поисковиками, по-
стоянно работаем с архивами, 
запросы к нам поступают 
от родственников ветеранов. 
Отдельное направление — 
установка и восстановление па-
мятников. В поисковой работе 
участие принимают не только 
взрослые, но и школьники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Джигитовка — это офи-
циально признанная кон-
носпортивная дисципли-
на, скачка на лошади, 
пришедшая из культуры 
восточных народов. 
Во время езды всадник 
выполняет разные акро-
батические трюки, а так-
же демонстрирует владе-
ние холодным и метатель-
ным оружием. 

справка

мнения
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ 

Когда-то, уже довольно дав-
но, я спросил у Дурова, поче-
му он не хочет сотрудничать 
с правоохранительными 
структурами по тяжким пре-
ступлениям. «Это моя прин-
ципиальная позиция», — за-
явил он. «Тогда будут се-
рьезные проблемы в любой 
стране», — сказал ему я. 
Он посчитал, что самые 
большие проблемы у него 
в России, и уехал, затем еще 
и получив гражданство, вид 
на жительство в других госу-
дарствах. Хотел быть гени-
альным «человеком мира», 
который отлично живет без 
Родины... Он просчитался. 
Для всех наших общих те-

перь врагов он русский — 
и потому непредсказуемый 
и опасный. Другой крови.

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ 

Российское посольство 
в Париже, как это и положе-
но в случаях с получением 
информации о задержании 
местной стороной россий-
ских граждан, сразу же 
включилось в работу. Напо-
минать нашим дипломатам 
об их функциональных обя-
занностях нет необходимо-
сти... Эти западные НПО 
призвали российские власти 
прекратить создавать пре-
поны в работе «Телеграма», 
призвали интернет-компа-
нии противодействовать не-

обоснованным и неправо-
вым требованиям, нарушаю-
щим права их пользовате-
лей... Как думаете, на этот 
раз они будут взывать к Па-
рижу и требовать освобож-
дения Дурова или проглотят 
языки?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В РФ 

Совершенно очевидно, что 
истинной причиной ареста 
Павла Дурова является по-
пытка закрыть «Теле-
грам» — интернет-площад-
ку, где можно узнать правду 
о происходящих событиях 
в мире. Это вызывает про-
тест у всех, кто стремится 
к свободе слова и построе-
нию многополярного мира.

24 августа. Актриса театра «Саламандра» Елизавета Калинникова в костюме придворной дамы 
встречает гостей фестиваля. Фото: Анастасия Старостина

23 августа. Правнучка военного разведчика Николая Холуднева Елизавета Бокова приехала 
на торжественное захоронение красноармейцев. Фото: Наталья Науменко
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взаимоотношений важно наладить контакт, 
пообщаться.
— Решение многих деловых вопросов прово-
дится за чаем. Даже стол для традиционных 
чайных церемоний символизирует открытость 
и готовность к диалогу. В России же рабочие мо-
менты решаются через звонки или электрон-
ную почту,  — отмечает Чжан. 
Перед тем как начать свое дело в РФ, говорит 
Чухан, нужно уделить внимание всем аспек-
там: от идеи бизнес-проекта до юридических 
нюансов. Важно знать тренды и уметь видеть 
все доступные возможности. Необходимо вы-
брать надежных партнеров, желательно про-
фессионалов в своем деле, ведь одному, без 
команды двигаться будет тяжело. Стоит делать 
акцент на долгосрочном сотрудничестве.
— Сегодня между РФ и КНР одним из перспек-
тивных направлений остается торговля. Изучи-
те этот вопрос, просчитайте все риски, возмож-
ности. Можно самостоятельно что-то прода-
вать или предоставлять услуги как китайской, 
так и российской стороне, — объясняет Чухан.

Многие фабрики Китая сейчас заинтересованы 
в развитии и сотрудничестве, выходе на рос-
сийский рынок, добавляет Чжан. Поэтому 
у предпринимателей есть хорошая возмож-
ность для построения собственного бизнеса.

Две столицы давно подружились

Сунь Тяньшу — основатель крупной российско- 
китайской платформы цифровой торговли, на-
поминающей крупный маркетплейс. Он окон-
чил Финансовую академию при Президенте РФ 
в 1996 году. Уже тогда он понимал, что хочет 
связать жизнь с Россией, вести здесь бизнес. 
— Вообще я начинал с хобби — обучал ушу 
в Москве. Затем я участвовал в создании чай-
ной компании, поставляющей напиток напря-
мую из Китая в Россию. Тогда это было дико-
винкой, — говорит господин Сунь.
В начале 2000-х годов Тяньшу основал компа-
нию, занимающуюся логистикой — доставкой 
товаров из КНР в РФ. Сейчас эта организация 
уже давно специализируется не только на 
транспортировке, но и полноценно занимается 
поставками. Деятельность компании транс-
формировалась вместе с тем, как развивался 
рынок и менялись экономики двух стран. Ком-
пания Суня была зарегистрирована в Москве 
в 2013 году. Экспортное направление запусти-
ли в 2024 году. Пока работа ведется только с се-
веро-востоком Китая — провинцией Ляонин, 
там открыли офлайн-шоурум. Компания также 
стала стратегическим партнером Российского 
экспортного центра (РЭЦ), входит в число 
участников Московского экспортного центра 
(МЭЦ). Команда запустила мобильное прило-
жение для онлайн-трансляций и приобретения 
товаров в китайском мессенджере, неоднократ-
но выступала в качестве соорганизатора ярма-

рок-выставок «Сделано в России» в Шэньян 
и Даляне, на Харбин Экспо.
— В июне 2023 года моя компания с китайски-
ми корнями стала первой, вышедшей на Мо-
сковскую биржу. Мы успешно разместили об-
лигации. Можно сказать,что мы оказались 
первопроходцами, протоптали путь для других 
компаний из КНР, — добавляет Сунь.
По мнению Тяньшу, за сотрудничеством между 
РФ и КНР стоит светлое будущее, поэтому он за-
хотел быть непосредственным участником соз-
дания нового мира. Для Суня еще в начале 
2000-х было очевидно, что русским и китайцам 
нужно вместе работать, строить экономику, 
развиваться. И сегодня взгляды большинства 
людей в России устремились на Восток, в Ки-
тай. А для Тяньшу это история долгосрочных 
отношений с РФ, которым уже более 30 лет. 
— Я искренне и всей душой полюбил Москву. 
Столица дает огромные возможности и удоб-
ства. Я побывал и в других городах России, на-
пример Санкт-Петербурге, в каждом есть свое 
очарование, — добавляет Сунь. 
География присутствия компании господина 
Тяньшу сейчас покрывает все регионы РФ. На 
Москву и область приходится около 48 процен-
тов выручки. А прибыль компании в 2023 го-
ду — более пяти миллиардов рублей. Информа-
ция об организации, финансовом положении 
доступна для любого желающего, что говорит 
об открытости бизнеса. Организация интегри-
рована с системой маркировки «Честный знак». 
Все процессы также автоматизированы, предо-
ставляется соответствующий сервис с кодами 
маркировки китайским производителям. 
— Даже на фоне сложившейся в последние годы 
на российском финансовом рынке тенденции 
по нераскрытию данных компания продолжит 
вести бизнес в открытую и уведомлять о своих 
достижениях и вызовах, краткосрочных и дол-
госрочных планах, — утверждает Тяньшу. 
К тому же компания растет быстрыми темпа-
ми. Например, оборот фирмы в 2023 году уве-
личился на 76 процентов — до 6,7 миллиарда 
рублей. Эти цифры стали доказательством бес-
прерывного роста товарооборота между Росси-
ей и Китаем. Задача компании Суня — играть 
роль удобного современного цифрового торго-
вого инструмента между КНР и РФ. Тяньшу хо-
чет, чтобы трансграничная торговля была до-
ступна любому предпринимателю.
— Хочу отметить, что у нас есть офисы в России 
и Китае, двуязычные команды специалистов. 
А еще мы обладаем административными ресур-
сами в обеих странах, это опыт, исчисляющий-
ся десятками лет, — рассказывает Сунь. 
Так что, можно сказать, что получилась исто-
рия взаимодействия столиц: Пекина и Москвы.
Не исключает Сунь планов по развитию своего 
бизнеса в регионах России, через открытие ха-
бов цифровой торговли. А вот с западными 
странами сотрудничать даже и не планирует.
— Кстати говоря, моя супруга — русская, наши 
дети — билингвы (говорят на двух языках. — 
«ВМ»), прожившие почти десять лет в Китае. 
Так что можно сказать, что работать на благо 
двух стран — это уже семейная история, — де-
лится Сунь Тяньшу.

Высокая конкуренция 

Учредитель и директор инжиниринговой ком-
пании, специализирующейся на поставке в Рос-
сию китайского пищевого и упаковочного обо-
рудования, Хуан Мэн начал вести свой бизнес 
в Самаре с 2022 года. А затем перебрался в Мо-
скву. Совместно с российским партнером он 
организовал поставку китайского кондитер-
ского оборудования в РФ. Господин Мэн гово-
рит, что бизнес и рынок в России развивается 
более медленными темпами, чем в Китае, из-за 
большой конкуренции.
— Приходится бороться за каждого клиента 
и долго его убеждать, рассказывать и доказы-
вать преимущество китайского оборудования, 
чтобы сделка состоялась, — говорит Мэн.
Поскольку Хуан ведет бизнес в сфере инжини-
ринговых услуг, он ищет в Китае самые передо-
вые технологии и оборудование, которые 
и продает в РФ. Мэн налаживает сотрудниче-
ство в инновационной сфере, знакомит россий-
ских производителей с лучшими китайскими 
достижениями в пищевой отрасли.
— Но при выходе на российский рынок пред-
приниматели все же сталкиваются с трудностя-
ми, — рассказывает Мэн. — Россия — большая 
страна. Но численность населения в несколько 
раз меньше, чем в Китае. И объем производ-
ства, например в кондитерской отрасли, в РФ 
значительно меньше, чем в КНР. Большая кон-
куренция на российском рынке оборудования: 
много качественного европейского, поэтому 
мало кто спешит покупать китайское. Бизнес-
менов здесь приходится долго убеждать, что 
наши передовые предприятия обладают каче-
ственными инновационными технологиями. 
Они не уступают западным.
Несмотря на трудности, Мэн всегда верен сво-
им главным принципам в общении с партнера-
ми: компетентность, честность и открытость.
— Эти принципы преодолевают любые барье-
ры, в том числе и наши отличия в националь-
ном менталитете и в деловой этике, — делится 
Хуан. — Остается только один барьер — языко-
вой, но его я постоянно преодолеваю, изучая 
русский каждый день, общаясь с партнерами.
У господина Хуана также есть важная страте-
гия — он помогает российским предприятиям 
выходить на китайский рынок и наоборот, тем 
самым формируя взаимное доверие, без чего 
невозможно вести бизнес. 
— Я пытаюсь быть мостом для формирования 
взаимопонимания между российскими и ки-
тайскими бизнесменами. Помогаю им преодо-
левать языковые, ментальные и культурные 
барьеры, — отмечает Мэн.
Господин Хуан говорит, что в Москве ему жи-
вется хорошо, но он все равно скучает по роди-
не и семье. 

Не бывает мелочей

Фань Сяоцзун работал топ-менеджером круп-
нейшего косметического завода Китая и Азии. 
А сейчас он предприниматель, развивает бренд 
косметики, изготовленной на основе ягод год-
жи. Фань учился в Санкт-Петербурге, а затем 
решил обосноваться в Москве. По словам Сяоц-
зуна, в столице намного удобнее работать и вза-
имодействовать с партнерами, назначать 
встречи и решать логистические вопросы. 
— Когда зашла речь о профессиональной реа-
лизации — пришла идея создать свой бизнес, 
хотелось, чтобы он был связан с Китаем. И я за-

нялся развитием проекта по продаже космети-
ки, которую производят в моем родном городе 
Нинся, — делится Фань.
Процесс подбора команды был небыстрым, 
ведь поиск высококвалифицированного персо-
нала занимает много времени у любого бизнес-
мена. Его опыт в нише косметических средств 
позволил выбрать качественное производство. 
Он исследовал, изучал, лично общался с пар-
тнерами прежде чем вывести бренд на рынок.
— В бизнесе не бывает мелочей! Адаптировать 
продукт под российский рынок просто. Нужно 
гарантировать потребителю качество товара. 
Например, говорить покупателю, что космети-

ка поддерживает здоровье кожи на клеточном 
уровне. Если ты держишь свое слово — клиент 
снова и снова возвращается, — отмечает Фань.
С партнерами и покупателями китайцы по-
другому выстраивают взаимоотношения, для 
них важен именно процесс общения, объясняет 
Сяоцзун. Поэтому они хотят узнать клиента, 
его семью, историю, приоритеты и ценности. 
Это позволяет гражданам Поднебесной вести 
успешный бизнес. Если китайцы начали с кем-
то сотрудничать, то это надолго. 
— Для нас российский клиент — это наша се-
мья, где важны уважение, забота, ответствен-
ность, честность, верность. Когда переносишь 
эти принципы на бизнес, все начинает полу-
чаться. Люди всегда чувствуют хорошее отно-
шение, — делится господин Фань.
По словам Сяоцзуна, он быстро привык к Рос-
сии, ему понравился менталитет, местный ко-
лорит. Он полюбил страну. Однако познать та-
инственную русскую душу он еще не успел. 

Решим вопросы за чашкой чая

Председатель Китайско-русской ассоциации 
молодых предпринимателей, Китайско-рус-
ской исследовательской ассоциации экспертов 
по развитию культуры и искусства Чухан Чжан 
рассказывает, что у бизнесменов в России 
и в КНР есть схожие черты. Например, для обо-
их народов важно гостеприимство. Русские 
и китайцы нацелены на выстраивание долго-
срочных деловых отношений и совместный 
рост в плане бизнеса. Обе стороны настроены 
на достижение результата и готовы много вре-
мени посвятить работе. Однако господин Чухан 
заметил некоторые различия, например у рус-
ских много суеты и спешки. А для китайских 
предпринимателей в процессе выстраивания 

В России, по данным крупной юридической консалтинговой компании, зарегистрировано более 5000 китайских фирм. В частности, в столице живет немало 
предпринимателей из Поднебесной, которые успешно адаптировались к российской действительности. Корреспондент «ВМ» узнала, как формируется 

сотрудничество двух стран и какие перспективы взаимодействия есть для начинающих предпринимателей как российских, так и китайских.

21 января 2023 года. Артисты в национальных костюмах проносят 18-метрового дракона на праздновании китайского Нового года на ВДНХ

Председатель Китайско-русской ассоциации молодых предпринимателей, председатель Китайско-русской 
исследовательской ассоциации экспертов по развитию культуры и искусства Чухан Чжан. Фото 2023 года 

Российская столица привлекает граждан Поднебесной своими возможностями

Партнерство ради развития

АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
Корреспондент

Сотрудничество, 
взаимодействие 
двух государств 
обеспечит 
светлое будущее 
обеим сторонам

реплика

Мегаполис становится 
центром инвестиций

АНДРЕЙ ПЛОТНИКОВ
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Иностранные инвесторы выбирают Москву 
как минимум потому, что это столица Рос-
сии. Город с одним из самых высокодота-
ционных и бюджет-
ных регионов, где 
проживает много лю-
дей, что способствует 
получению большей 
прибыли. Еще в Мо-
скве существуют 
льготные налоговые 
условия для некото-
рых сфер деятельно-
сти. Кроме того, многие инвесторы просто 
не понимают, что существуют другие реги-
оны, и боятся открывать там бизнес. В ус-
ловиях санкций Москва стала более удоб-
ной локацией благодаря прямым рейсам 
во многие дружественные страны. В дру-
гих территориальных округах таких удоб-
ных транспортных связей может не быть. 
Доставка товаров в другие регионы стоит 
дороже, что снижает прибыль.

Китайско-русская ассоциация молодых 
предпринимателей в Москве была учреж-
дена в ноябре 2015 года. Целью организа-
ции стало содействие развитию предприни-
мательства среди российско-китайской мо-
лодежи. Ассоциация поставила перед со-
бой задачи — введение инноваций, 
соответствующих новым вызовам между-
народного сотрудничества Китая и России, 
предоставление необходимой помощи мо-
лодым предпринимателям из обеих стран.

справка

Согласно данным Китайско-русской ассоциации моло-
дых предпринимателей, в Москве официально зареги-
стрированы около 40 тысяч граждан Китая: студенты, 
бизнесмены, высококвалифицированные специали-
сты. Около 34 процентов китайцев, привлеченных 
перспективами столичного региона, проживают в Мо-
скве более 3 лет, что говорит о серьезности их намере-
ний работать и развивать бизнес в России. 
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Конец ярмарке 
тщеславия

Уметь отличать 
подлинное 

В социальной сети моя приятельница Маша выкладывает 
фотографии костюмчика, который приобрела к первому 
сентября для своей дочки-третьеклашки. Купила на Авито, 
хвалится Маша. Совсем почти новенький костюмчик — 
юбка в клетку, белая блузка, жилетка. И так дешево!
Ну кто бы мог представить еще пару лет назад, что Машка 
будет афишировать дешевизну покупки. Гордиться тем, 
что не переплатила. Когда ее малышка шла в первый класс, 
помню, там такое было — все брендовое и из центрального 
универмага! Десяток блузочек, несколько юбочек, туфель-
ки такие-сякие, даже школьных рюкзаков требовалось аж 
три. А букет первоклашка не могла нести сама, такой он 
был огромный. Теперь в моде скромность. И Маша не одна 
такая — соцопросы показывают, что «бриллиантовый 
дым» уже не затмевает сознание. Будто в одночасье закон-
чилась ярмарка тщеславия и воссиял разум и умеренное 
удовлетворение потребностей.
Собрать ребенка в школу стоит около пятидесяти тысяч. 
Такой средний чек демонстрируют россияне. Но можно 
и сильно сэкономить — канцелярку купить в сетевом су-
пермаркете дешевых цен, а одежду вообще взять у друзей, 
тех, дети которых уже из вещей этих выросли. Дети растут 
так быстро, одежду заносить не успевают. Не думайте, что 
я рекламирую нищебродство и предлагаю экономить на 
своих кровинушках. Просто время понтов прошло, это сей-
час не рационально, не модно. Да-да, представьте, на наше 
поведение тоже есть своего рода мода. В девяностые, пом-
нится, модно было «быть крутым». Начало двухтысячных 
ознаменовалось победой гламура — блестки и стразы, зо-
лото с серебром, «олл инклюзив» в Турции или Египте 
с обязательной демонстрацией в социальных сетях ще-
дрых столов и умопомрачительных морских закатов. По-
том эпоха бахвальства в социальных сетях продолжала раз-
виваться, и вот уже девчонки хвалились — брендовыми 
пакетами! Дескать, догадайтесь, что там, в этом вот паке-
тике, идущем в комплекте с огромным букетом роз. И ро-
зы, и пакеты напрокат, специально для фотосессии…
Носы становились короче, как у Майкла Джексона. Губы — 
больше, как у великолепной Анджелины. Мужики тоже по-
хвалялись фотографиями на фоне роскошных авто.
А потом вдруг все схлопнулось: «сдулись» губы, исчезло 
бахвальство подарками и путешествиями. Признаться, 
мне такой вот паттерн поведения нравится куда больше: 
курс на натуральность во всем, во внешности, в еде, в от-
ношениях с людьми. Разумное потребление — не набирать 
продуктов больше, чем собираешься съесть, не покупать 
двадцать пар обуви и десяток платьев. И даже, наоборот, 
расхламить шкафы — отдать нуждающимся. Актер Роберт 
де Ниро сказал как-то: «Мне ничего не нужно, вещи воруют 
энергию. С возрастом их должно быть меньше». Как же он 
прав! И большинство, пожалуй, с ним согласится.
Разумно сейчас — не покупать дорогого племенного ко-
тенка или щенка, а взять из приюта брошенного сиротин-
ку. Спасти жизнь, сделать кого-то счастливым, даже про-
стого кота. Молодые уже не закатывают свадьбы, на кото-
рые берут миллионные кредиты. Распишутся по-тихому, 
посидят в кафе с родными и самыми близкими друзьями. 
И платье невеста выберет такое, чтобы потом поносить 
еще в повседневной жизни. И, кстати, на выпускной в этом 
году девчонки покупали не бальные наряды, а что-то более 
практичное. Это я навскидку привожу примеры, как вдруг 
все мы резко поумнели и стали более рациональными в бы-
ту. Не экономим на вещах куда более важных: здоровье, 
комфорт, удобство в мелочах.
А экономный сбор ребенка в школу просто отражает тен-
денцию этой новой этики поведения.

Сегодня стартует сбор заявок на гранты от Минкульта 
в сфере народного творчества. Как отметила министр 
культуры РФ Ольга Любимова, поддержат те проекты, ко-
торые лучше всего представляют собой традиционную 
культуру в любых ее аспектах: праздники, обычаи, как 
русские народные, так и представляющие другие этносы 
нашей многонациональной страны.
Поддержка таких проектов, безусловно, ценна. Нацио-
нальная идентичность, о которой сейчас так много гово-
рят, кроется в связи с корневыми традициями. И, как ни 
крути, чтобы разобраться в самих себе, нам нужно хоро-
шо представлять, откуда мы сами, что такое наш нацио-
нальный менталитет. Только, увы, сейчас эту связь нужно 
выстраивать заново — слишком далеко ушли мы «от ис-
токов». Однако есть одна опасность, которая, честно при-
знаюсь, меня пугает. Часто такие проекты представляют 
собой не поиск и переосмысление народной культуры, 
а некое подражательство, имитацию, презентацию. Что-
то, что больше напоминает сувенирную продукцию, ко-
торая продается у Красной площади. Вычурные кокошни-
ки, ядреных цветов ушанки, коротенькие сарафанчики 
с принтом под гжель и хохлому... Все это ярко, эффектно, 
и часто на праздниках задорно пляшут девушки в таких 
же нарядах, высоко вскидывая стройные ножки под за-
дорные плясовые мелодии в современной аранжировке. 
Это неплохо, даже весело. Только вот незаметно для нас 
самих вышло так, что эта сценическая игровая культура 
подменила народную даже в нашем с вами представле-
нии. Недавно моя знакомая преподавательница провела 
эксперимент: показывала студенткам первого курса фото 
сувениров и настоящих предметов народного костюма 
и быта, предлагая выбрать подлинное произведение. 
Оказалось, что разницы не увидел никто. Не потому, что 
«новодел» точно копирует оригинал, просто подмена в со-
знании укоренилась настолько сильно, что настоящего 
национального творчества никто из них и не видел, не об-
ращал внимания и даже не понял, что тут не так. 
Видеть здесь большой заговор на уничтожение нацио-
нальной идентичности, погубив народную культуру, ко-
нечно, не стоит. Просто сейчас, чтобы мы обратили на 
что-то внимание, это «что-то» должно быть ослепительно 
ярким, громким. Но подлинно народная культура созда-
валась не для того, чтобы лишь предстать перед публикой 
в выгодном свете. Она скромнее, тоньше, больше требует 
готовности самого зрителя «подключиться» к ней. В рома-
не «Война и мир» есть эпизод, когда Наташа Ростова, «эта 
графинечка, воспитанная эмигранткой-француженкой», 
вдруг пускается в пляс, услышав народную песню. Так 
и в нас, по задумке инициаторов проектов, посвященных 
народному творчеству, должен проснуться русский дух, 
наша генетическая память. 
Помогут ли в этом эстрадные выступления и реконструк-
ции традиционных праздников? Честно говоря, есть со-
мнения. Но если правда хочется увидеть подлинную куль-
туру, стоит обратить внимание на фольклорные этногра-
фические коллективы — они берегут и методику пения, 
и исконные тексты, которые сохранились через несколь-
ко веков. В таких концертах не будет лоска и ощущения 
бесконечного праздника, зато можно поразиться мудро-
му отношению предков к жизни, ведь окажется, что вол-
новали их те же самые вопросы, что и нас. Только чтобы 
такая культура была популярна, нам самим нужно проя-
вить чуткость и суметь прислушаться, а не упрощать все 
до игр в псевдонародность. Обратят ли внимание на этот 
вопрос те, кто будет присуждать гранты, — увидим. 

Министр здравоохранения Михаил Мурашко пообещал, что 
справиться с нехваткой медиков в регионах поможет вахто-
вый метод. Для этого 6 тысяч врачей перераспределят в дру-
гие медицинские организации — читай из крупных городов 
направят в глубинку, где кадровый голод особенно силен. 
Сделать это планируется к 2030 году. В ближайшее же время 
должны быть приняты поправки в Трудовой кодекс, которые 
дадут право временно переводить работников в другую ор-
ганизацию с сохранением рабочего места.
По мнению вице-премьера Татьяны Голиковой, врачей мож-
но будет брать из стационаров, где есть профицит (избыток) 
медперсонала. Только где они, эти больницы с профицитом? 
Даже полностью укомплектованный штат не говорит о на-
личии лишних сотрудников.
Внесенный в Государственную думу пакет поправок называ-
ют законопроектом о повышении трудовой мобильности. 
Насколько точно это определение? Настоящая трудовая мо-
бильность подразумевает готовность легко менять место 
жительства. Когда человеку не важно, в каком регионе от-
крылась вакансия: «Мой дом там, где есть работа». Счастли-
вый соискатель собирает вещички и со спокойной душой 
переезжает на новое место. Зачастую вместе с семьей. По-
тому что там ничуть не хуже зарплата, жилье, магазины, об-
разование для детей и досуг для взрослых.
Но у нас-то условия жизни в крупных городах и в районных 
центрах, а уж тем более на селе отличаются разительно. Но-
вая стратегия направлена не на привлечение врачей, не на 
создание им условий для жизни и работы, а на полунасиль-
ственное направление туда, куда Макар телят не гонял. Где 
нет ни современного оборудования в лечебных учреждени-
ях, ни развитой социальной инфраструктуры. И хорошо, ес-
ли есть теплый сортир.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА И ВЕРА НАЗАРОВА 
edit@vm.ru
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2 ВТОРЖЕНИЕ НА КУРСКУЮ ЗЕМЛЮ ЗАСТАВЛЯЕТ НАШИ ВОЙСКА ЕЩЕ ЖЕСТЧЕ УНИЧТОЖАТЬ ВРАГА

3 ВРАЧЕЙ ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЯТ ПО ТЕМ МЕДИЦИНСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ, ГДЕ ЕСТЬ КАДРОВЫЙ ГОЛОД

4 МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ ПОДДЕРЖИТ ТВОРЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ, СОХРАНЯЮЩИЕ ТРАДИЦИИ
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9 августа 2022 года. Мария и Богдан Филимоновы выбирают школьную форму в магазине. В этом году собрать ре-
бенка в школу стоит около 50 тысяч рублей, но родители все чаще отказываются от брендовых вещей для детей, 
стараясь экономить. Помогает и введение во многих школах обязательной формы. Фото: Наталья Феоктистова.

Коллега, я вахту
не в силах стоять

Наивно всерьез рассчитывать, что принятие нового закона по-
зволит отправлять врачей на вахту, как в советское время сту-
дентов на картошку. Опрос, проведенный одним из российских 
медицинских изданий, наглядно это показал. Да, большинство 
готово ехать, но только за очень хорошие деньги. Половина 
опрошенных просит «командировочные» более 250 тысяч руб-

лей в месяц, еще четверть — более 200 тысяч. На такие зар-
платы вполне реально привлечь специалистов на постоян-
ной основе. И не надо будет никого мобилизовывать, врачи 
сами приедут. Только ведь в глубинке подобных окладов 
в глаза не видели. Кто-то должен заплатить за «перераспре-
деление»? Михаил Мурашко заявил, что «финансовые воз-
можности будут предусмотрены». Очень оптимистично, но 
совсем не конкретно.
Очевидно, что лишних денег в здравоохранении нет, и пока 
не предвидится. Скорее всего, врачей планируют отправ-
лять в командировки с сохранением оклада, который про-
должит платить работодатель. Этакая социальная нагрузка 
на государственные клиники (работников частных меди-
цинских центров это вряд ли коснется). Легко представить, 
кого будут гонять на вахту. Разумеется, молодых специали-
стов — недавних выпускников вузов без серьезного опыта 
работы. Много ли пользы смогут они принести?
А еще надо учитывать, что медицина — сфера во многом 
женская, и значительная часть молодых специалистов — это 
матери, которые скорее предпочтут уволиться, чем месяца-
ми не видеть своих детей. Да и с мужчинами наверняка воз-
никнут проблемы. Не для того предприимчивая молодежь со 
всей страны стремится в большие города, особенно в Мо-
скву, где есть все блага цивилизации, чтобы мотаться по ко-
мандировкам. Значит, жди волны отказов, заявлений, вне-
запных уходов на больничный. И потом, та же Москва — это 
огромный рынок труда. Найти себе новую работу нетрудно 
даже начинающему врачу.
Вряд ли командно-административные методы управления 
окажутся эффективными в условиях рыночной экономики. 
Трудовая мобильность имеет мало общего с трудовой моби-
лизацией. Слова-то похожие, а смысл совсем разный.
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Вторжение украинских войск в Курскую область и угон в по-
лон русских старух и детей не оставляют в сердцах места для 
жалости: фашистскую скверну надо выжигать дотла.
Бои в приграничье не повлияли на ход (и не повлияют на ис-
ход) наступления российских войск в Донецкой Народной 
Республике. В ежедневных сводках Минобороны России с по-
лей СВО все чаще говорится об освобождении населенных 
пунктов. Врага ежедневно отжимают все дальше и дальше на 
запад. Используя тактику «курочка по зернышку», штурмо-
вые подразделения воздушного десанта, морской пехоты 
и мотострелков подходят все ближе к Покровску, Часову Яру 
и Торецку. После потери этих стратегически важных городов 
оборона ВСУ на Донбассе рухнет, и об этом пишут СМИ даже 
в дружественных киевскому режиму государствах.
Вторжение украинских войск в Курскую область повлияло на 
то, как и чем наши войска стали уничтожать врага. Все мень-
ше миндальничания, все чаще применяются крупные кали-
бры — как орудийных снарядов, так и авиабомб. Но больше 
всего на линии боевого соприкосновения стало огня. Очаги 
сопротивления выжигаются термобарическими снарядами 
ТОС — тяжелых огнеметных систем. Это невероятно жесто-
кое оружие. После его применения в плен никто не сдается. 
Остаются выжженные дотла укрепрайоны и черные, кроша-
щиеся в порошок человеческие кости.
Уничтожение противника проводят экипажи боевых машин 
ТОС-1А «Солнцепек» и ТОС-2 «Тосочка». Первая создана на 
шасси танка Т-72, вторая — на базе высокопроходимого авто-
мобиля «Урал». Обе огнеметные системы применяют реак-
тивные снаряды, начиненные взрывчатыми веществами, ко-
торые относятся к бризантной группе. Специальный боепри-
пас, подлетая к назначенной цели, распыляет в воздухе обла-
ко взрывоопасной смеси. Аэрозоль сначала проникает 

Скверну фашизма 
выжжет «Дракон»

буквально во все щели фортификационных сооружений против-
ника, а затем подрывается, заставляя вступить в реакцию весь 
находящийся в облаке кислород. После взрыва температура в ра-
диусе поражения достигает 3000 градусов по Цельсию. Также 
после мгновенной детонации в большом объеме давление резко 

поднимается, а потом так же резко падает ниже атмосферно-
го. Разница — сразу на 160 миллиметров ртутного столба, 
и если солдатам врага удалось после взрыва уцелеть, то такой 
скачок давления приводит к неминуемой смерти от разрыва 
внутренних органов.
За время проведения СВО стабильные поставки на фронт но-
вых «Солнцепеков» и «Тосочек» увеличили боевой потенциал 
наших огнеметных подразделений в 2,2 раза. По данным из 
открытых источников, только за последний год производство 
ТОС-1 и ТОС-2 выросло на 250 процентов, а выпуск неуправ-
ляемых реактивных снарядов к ним увеличен в рекордные 
12 раз.
Высокая эффективность зажигательного вооружения приве-
ла к необходимости не только увеличения его выпуска, но 
и дальнейшего улучшения боевых качеств тяжелых огнемет-
ных систем. Вот и на недавно завершившемся форуме «Ар-
мия-2024» начальник Главного управления вооружения Во-
оруженных сил России Анатолий Гуляев и заместитель генди-
ректора «Уралвагонзавода» Дмитрий Семизоров подписали 
госконтракт на поставку в войска глубоко модернизирован-
ной тяжелой огнеметной системы ТОС-1А.
Мало нашему врагу того, что российская армия получает все 
новые ТОС с повышенными боевыми характеристиками, 
вскоре вооруженные силы Украины ждет пренеприятнейший 
«сюрприз» — встреча с огнедышащим «Драконом». «Новая 
тяжелая огнеметная система ТОС-3 «Дракон» станет страш-
ным оружием прорыва, — прогнозирует германское издание 
Die Welt. — Новое вооружение сможет превращать в руины 
целые кварталы. Это бронированная реактивная система зал-
пового огня на гусеничном ходу, выпускающая ракеты с тер-
мобарическими боеголовками большой разрушительной си-
лы. Что ж, нам сегодня есть от чего рассвирепеть.

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

культрассвет

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

,
твенные мастерские



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 26 августа 2024 года № 158 (29808) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит участница фольклорного ансамбля «Поверье» Ольга Калюжная вместе со своим коллективом. 24 августа артисты выступили в музее-
заповеднике «Коломенское» на фестивале «Урожай», посвященном завершению летнего сезона. Музыканты порадовали гостей ярким, самобытным выступлением 
и дополнили атмосферу народного праздника. Понравилось выступление артистов и юным гостям «Коломенского». Ребята с задором плясали под игру на балалайках, 
гармони, бубнах и других инструментах. Вся программа мероприятия оказалась интересна и взрослым и детям. Ребята помладше с удовольствием посмотрели ку-
кольные спектакли, приняли участие в играх, а дети постарше присоединились к соревнованиям. Кроме того, вместе с родителями юные посетители поучаствовали 
в интересных мастер-классах и сделали своими руками традиционные сувениры и украшения: научились плести венки из трав и цветов, попробовали создать рус-
скую традиционную тряпичную куклу «Колокольчик». А еще изготовили праздничные открытки в технике коллажа, украшая свою работу яблочными композициями. 
Все сувениры гости фестиваля с удовольствием забирали с собой на память. И чтобы москвичи смогли запечатлеть больше приятных моментов, на территории 
парка организаторы установили специальные фотозоны, посвященные сбору яблок. Здесь посетители фестиваля собирались целыми семьями и делали яркие, кре-
ативные снимки. Фото: Пелагия Замятина

Отважные ежики
Известный мультфильм «Ежик в тумане» может быть рас-
шифрован психологически. Еж — символ круговой личной 
обороны. Иголки — это защита, в том числе и психологиче-
ская. Более того, она непропорционально эффективная. 
«Еж мал, но большому медведю боль причиняет». Малень-
кий неуязвимый субъект, который может за себя постоять. 
Медведь — это хищник, опасный лесной колосс, но в мульт-
фильме Норштейна эти двое, Ежик и Медвежонок, дружат. 
Их еще не научили бояться друг друга. Или кто-то из них 
прекрасный переговорщик, или конформист, тот, кто ми-
микрирует под обстановку, если надо, может закопаться 
в глухой листве. Туман, дым — это размытость картины 
мира, когда все непонятно, неоднозначно, словом, туман-
но. Так бывает во время психологических кризисов. Чело-
век не знает, чего он хочет, куда идти, с кем дружить. Глав-
ный ответ на все ключевые вопросы: «Не знаю». Тревож-
ность в условиях неопределенности нарастает. Важно 
и в таких условиях найти, с кем если не поговорить по ду-
шам, то побыть рядом. Вот про это мультфильм, про тре-
вожного, но отважного путника во мгле. 
Мультфильм переписывает традицию детских страшилок, 
когда из неизвестности, тумана возникают только страш-
ные сущности. «Придет серенький волчок и укусит за бо-
чок», «Черная-черная рука крадется…». Страшилки ис-
пользуют в системах воспитания не для того, чтобы запу-
гать, а для того, чтобы тренировать волю сопротивляться 
страху. 
Страх поедает главный ресурс человека — его самого. Нуж-
но изучить свои реакции: в горле пересохло, дрожат колен-
ки, ветром сдуло. Если замирание с последующей мобили-
зацией и готовностью действовать, то у вас хорошая стрес-
соустойчивость. А если вас как «ветром сдуло», то у вас хо-
рошая реактивность защитного типа. Так что свернуться 
ежиком и прикинуться мертвым не единственный способ 
защитить себя. Найти себе друга — значит решить полови-
ну задачи. Потому что разделенный страх — это половина 
страха. А вот разделенная радость — это двойная радость. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пятая часть россиян 
готова оправдать 
невозврат кредита.
И как вам?

ЮЛИЯ КУРЗАНОВА
ПСИХОЛОГ

Тех людей, которые попали 
в сложную финансовую ситуа-
цию, важно понять. Жизнь 
может преподнести нам что 
угодно. Мы не можем знать 
наверняка, что ждет нас даль-
ше. Трудные обстоятельства 
действительно могут выбить 
нас из колеи и привычного 
ритма в целом. Человек стано-
вится нетрудоспособным, те-
ряет мотивацию и силы. Поэ-
тому чем больше мы ввязыва-
емся в проблему и пытаемся 
закрыть на нее глаза, тем хуже 
она влияет на нас. И тем силь-
нее мы себя загоняем в нега-
тивное состояние. В такой си-
туации нужно остановиться, 
осознать проблему, разо-
браться в причинно-след-
ственных связях и начать ее 
решать. Выход можно найти, 
нужно только собраться и на-
чать действовать. Опираться 
необходимо на собственные 
чувства. Только в этом случае 
получится выбраться из кри-
зиса.

НАТАЛЬЯ ПРОДАНОВА
ЭКОНОМИСТ, ПРОФЕССОР РЭУ 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Цифры удручают. Каждый пя-
тый наш соотечественник 

считает неуплату по кредиту 
вполне обыденным явлением. 
Безусловно, ситуации в жизни 
бывают разные. Никто не мо-
жет знать заранее, что его 
ждет в будущем. Но оправдать 
свои поступки всегда легче, 
нежели признать ошибку. Не-
которые люди, находясь в ус-
ловиях тяжелого кредитного 
бремени, считают, что вино-
ват кто угодно, только не они 
сами. А причина кроется в фи-
нансовой безграмотности на-
селения и нашей русской на-
дежде на авось. А ведь неупла-
та кредита — это не что иное, 
как правонарушение, за кото-
рым неминуемо должно сле-
довать наказание.

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Думаю, что в таких резуль-
татах опроса нет ничего уди-
вительного. Стоит помнить 
о том, что средства на креди-
ты берутся из вкладов, ко-
торые в большинстве бан-
ков застрахованы. Государ-
ство и финансовая организа-
ция будут искать возможность 
помочь должнику. Все-таки 
нельзя сделать так, чтобы все 
вокруг перестали возвращать 
кредиты. И если возникает не-
кая патовая ситуация, можно 
попробовать решить вопрос 
альтернативными способами. 
Однако нельзя допускать, что-
бы подобное оправдание от-
каза от выплаты долга носило 
массовый характер. Банков-

По результатам социологического исследования, проведенного крупным аналити-
ческим центром, 20 процентов россиян оправдывают невозврат кредита. Экономиче-
ский кризис, потерю работы, развод или болезнь респонденты считают уважитель-
ными причинами для отказа от исполнения финансовых обязательств.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ская страховка не может по-
крыть абсолютно все случаи. 
К кредиту стоит относиться 
очень аккуратно. Подписание 
договора — ответственный 
момент: нужно просчитать 
все риски и понять, есть ли 
сейчас возможность офор-
мить заем или нет. Кроме то-
го, отказ от погашения долга 
негативно скажется на кре-
дитной истории. Поэтому на-
до подумать, прежде чем пой-
ти на этот шаг.

ЯН АРТ
ЧЛЕН СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
КОЛЛЕКТОРСКИХ АГЕНТСТВ

Конечно, невозврат кредита 
никак оправдывать нельзя. 
Более того, если вдруг проис-
ходит какой-то чудовищный 
форс-мажор, существует ин-
ститут личного банкротства. 
Поэтому лучше использовать 
эту схему, чем не возвращать 
кредит вовсе. Люди считают, 
что они могут брать деньги 
у банка в любой ситуации, 
а потом не возвращать, пото-
му что им стало плохо. Ис-
пользуют и иные причины. 
Это говорит о человеческой 
несамостоятельности и об от-
сутствии ответственности. 
Если бы большинство россиян 
обладали финансовой гра-
мотностью, они бы понима-
ли, когда подходящее время 
для кредита, а когда — нет. За-
частую у наших сограждан 
«хотелки» ставятся выше ре-
альных возможностей. На-
пример, женщина говорит, 
что ей нужна новая шуба. Или 
мужчина — что он не обойдет-
ся без новой машины. На са-
мом деле необходимости нет, 
а есть только страстное жела-
ние. Путать эти вещи никак 
нельзя. В итоге покупка ри-
скует стать самообманом.

Встреча
«Полезный нетворкинг»

 Каховская
Симферопольский бул., 15, 
корп. 4
Hyla International
27 августа, 12:00, бесплатно
Опытный эксперт проведет 
тренинг по публичным вы-
ступлениям.

Вебинар
«Разработка 
ИТ-стратегии 
для развития бизнеса»
https://www.1cbit.ru/school/
events/502876/ 
28 августа, 11:00, бесплатно
Эксперты объяснят, что такое 
ИТ-архитектура и как составить 
дорожную карту.

деловая афиша

Символ несломленной души. 
Вспоминаем Мусу Джалиля 
80 лет назад в тюрьме Плет-
цензее был казнен Муса Джа-
лиль (Муса Залилов) — жур-
налист, поэт, организатор ан-
тифашистского подполья. 
Казнь для него немцы избра-
ли особую: гильотина... 

В самом способе казни была 
«закодирована» особая нена-
висть немцев к заключенно-
му: так казнили только персо-
нальных врагов рейха. Джали-
лю не было 40 лет, и смотрел он 
в глаза врагов открыто и ясно, 
стоически переносил изо-
щренные пытки и никак не ло-
мался, что доводило мучите-
лей до исступления. Они пони-
мали, что этот тихий, но неве-
роятно сильный человек — ли-
дер, и уничтожили его, придав 
самому действию символиче-
ское значение. И ведь даже не 
скажешь — Бог им судья... По-
сле гибели вокруг имени Джа-
лиля ходили разные слухи, но 
справед ливость восторже-
ствовала, и Джалиль стал сим-
волом несломленной души 
и той силы человека, которая 
заключена не в мышцах, а в це-
лостности и нерушимости его 
воззрений и духа.
...Шестой ребенок в многодет-
ной семье, Муса Залилов рано 
начал писать стихи и после Ин-
ститута народного образова-
ния поступил на литературное 
отделение этнологического 
факультета МГУ. Он был ак-
тивным комсомольцем, что 
тематически отразилось в его 
первых прозаических произ-
ведениях, успел поработать 
редактором нескольких изда-
ний. Перед войной он два года 
был ответственным секрета-
рем Союза писателей Татар-
ской АССР и заведовал литера-
турной частью Татарского 
оперного театра. А потом на-
чалась война.
Он ушел на фронт в 1941-м. По-
литрук Джалиль воевал на Ле-
нинградском и Волховском 
фронтах, был корреспонден-
том армейской газеты. Но 
в июне 1942 года он, тяжело 
раненный в грудь, оказался 
в плену. Став членом созданно-
го немцами знаменитого леги-
она «Идель-Урал», куда входи-
ли представители народов По-
волжья (татары, башкиры, уд-
мурты и т.д.), Джалиль вступил 
в созданную легионерами под-

польную группу и начал устра-
ивать побеги пленных и вести 
подрывную работу. Немцы 
рассчитывали на то, что обре-
ли дополнительные силы, 
а сформированные ими нацба-
тальоны один за одним присо-
единялись к партизанам. Если 
бы не предательство, в гестапо 
и не нащупали бы путь к лиде-
рам движения сопротивле-
ния... А когда нащупали, хва-
тали патриотов сотнями. Сре-
ди них оказался и Муса Джа-
лиль. В тюрьму он попал 
в августе 1943-го. К слову, ког-
да были обнаружены записи 

Джалиля, сделанные им в за-
стенках, там была указана 
и фамилия предателя. Он на-
писал ее с ошибкой, но его все 
же нашли в 1950-м... 
С дочкой Мусы Джалиля, обая-
тельной Чулпан Мусеевной За-
лиловой, мы долго говорили 
о ее удивительном отце, кото-
рого она, кстати, прекрасно 
помнит. После смерти Джали-
ля его имя изрядно полоскали 
и едва не внесли в список пре-
дателей.
— Мы жили почти в полной 
изоляции, — вспоминала Чул-
пан Мусеевна. — Мама очень 
страдала, плакала, но никогда 
не верила, что папа мог рабо-
тать на немцев. Все встало на 
свои места, только когда обна-
ружились папины стихи. На-
писанная им в тюрьме «Моа-
битская тетрадь» — вершина 
его творчества. Меня поража-
ет, как вообще он мог писать 
стихи, находясь в тех условиях, 
которые не давали шанса на 
выживание. В них столько вну-
тренней силы, воли, любви 
и свободы, что ты просто не 
можешь осознать, что это на-
писано обреченным челове-
ком. Очевидно, в самых страш-
ных условиях высота духа ста-
новится еще выше... 
В 1957 году «Моабитские те-
тради» отметили Ленинской 
премией. Светлая память.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Муса Залилов (Джалиль). На снимке ему 19 лет. Фото 
сделано в 1925 году незадолго до поступления в МГУ

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
6/IХ Открытие 98-го сезона.
Премьера Кабаре Пушкин. 
7/IХ в 13 ч. и веч. премьера 
Кабаре Пушкин. 8/IХ в 13 ч. 
и веч. премьера Кабаре 
Пушкин. 10/IХ Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
12/IХ Бег. 13/IХ Юнона и Авось. 
14/IХ в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 15/IХ Доходное место. 
17/IХ Вишневый сад.

Творч. объединение В. Вексельмана

ЦКИ «Меридиан». 
Малый зал. 
Ул. Профсоюзная, 61 
(ст. м. «Калужская», 
«Воронцовская»).
✆ (915) 168-07-14. 
27/VIII веч. Открытие нового се-
зона 2024/2025. «Музыка кино». 
Концерт ко Дню российского 
кино. Песни и мелодии из 
отечественных кинофильмов 
и телесериалов. В концерте 
примут участие артисты Творче-
ского объединения Владимира 
Вексельмана.

Музей П. И. Чайковского 
в Мос кве (филиал Российского 
национального музея музыки). 
Кудринская пл., 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14. 
15/IХ в 16 ч. Владимир Скомо-
рохов (фортепиано). Концерт 
«В русском стиле» (три юбилея). 
М. И. Глинка (220 лет), М. П. Му-
соргский (185 лет), Н. А. Рим-
ский-Корсаков (180 лет). 
Музыка Глинки, Мусоргского, 
Римского-Корсакова.
Музей С. С. Прокофьева 
(филиал Российского нацио-
нального музея музыки).
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
28/IХ в 17 ч. «Музыка вооду-
шевляет мир». Инструменталь-
ный квинтет «А-corda»: Лолита 
Бегалиева (фортепиано), Анна 
Игумнова (скрипка), Стелла 
Григорьянц (скрипка), Кристина 
Панасенкова (домра), Ана-
стасия Жук (баян). Авторские 
аранжировки отечественных 
и зарубежных композито-
ров: Бородин, Глинка, Бизе, 
Паганини, Пьяццолла, Сарасате, 
Масканьи, Хименес, Монти.

досье
Муса Залилов (Джа-
лиль) родился 2 февраля 
1906 года в Оренбург-
ской губернии. Посмер-
тно был представлен 
к званию Героя Совет-
ского Союза. В Моабит-
ской тюрьме им было на-
писано 125 стихотворе-
ний, вынесенные други-
ми заключенными 
на волю. Они возвраща-
лись на родину после 
вой ны, активное участие 
в восстановлении свет-
лого имени Джалиля 
принял Константин Си-
монов. 


